
Чем удивит туристов 
Всероссийский фестиваль 
«Ночь заводов», 
который стартует 12 августа 
на 18 предприятиях 
в 16 регионах

ФИНАНСЫ Банк России попытался помочь курсу рубля

Стоп-сигнал для доллара

Сергей Тихонов

Р
ост розничных цен на бен-
зин более чем в полтора 
раза обогнал инфляцию, в 

рамки которой (или близко к 
этим значениям) он должен уло-
житься по итогам года. По по-
следним данным Росстата, ин-
фляция в стране к 7 августа со-
ставила 3,42%, а цены на бен-
зин в среднем выросли на 5,5%. 

В минэнерго, комментируя 
создавшуюся ситуацию, отме-
тили, что цены на топливо яв-
ляются рыночными, поэтому в 
отдельные моменты происходят 
их колебания. При этом пред-
принимаются шаги, направлен-
ные на снижение волатильно-
сти. В частности, уже было при-
нято решение об увеличении 
минимальной доли биржевых 
продаж автомобильного бензи-
на до 13% и дизельного топлива 
— до 9,5%. Оно вступит в силу с 
начала осени.

То есть к концу года цены на 
бензин либо могут опуститься 
до уровня инфляции, либо они 
замедлятся, и инфляция наго-
нит их. Как правило, с середины 
сентября спрос на бензин пада-
ет после сезона отпусков, и 
цены в опте, а потом в рознице 
останавливаются, а иногда и 
снижаются. Но в этом году не 
совсем обычная ситуация. 

В сентябре помимо увеличе-
ния нормативов поставок топ-
лива на биржу будет скорректи-
рован демпферный механизм, 

выплаты по нему нефтяникам 
сократятся вдвое. Они компен-
сируют часть разницы между 
экспортной стоимостью топли-
ва и индикативными ценами, 
установленными государством. 
Если экспортные стоимость 
бензина или дизельного топли-
ва выше индикативных цен, как 
сейчас, то выплаты идут из бюд-
жета нефтяникам. За июль по-
следние получили из казны 
110,4 млрд рублей. Но выплаты 
прекратятся, если разница меж-
ду индикативными ценами и 

биржевыми котировками на 
внутреннем рынке превысит 
10% (в среднем за месяц). В 
этом году этот уровень — 62 ты-
сячи 590 рублей за тонну марки 
АИ-92. В опте цены сейчас уже 
на максимуме, удерживаясь с 
конца июля у предельно воз-
можного уровня, а в моменты 
даже превышая его. 

То есть дорожать в опте бен-
зину дальше некуда. Но нефте-
перерабатывающие заводы 
(НПЗ) понимают, что уже по 
итогам сентября станут полу-
чать в два раза меньше средств 
от государства по демпферу. Для 
них это означает снижение рен-
табельности производства. 
Компенсировать его можно бу-
дет ростом экспорта и удержа-
нием оптовых цен на макси-
мально возможном уровне. АЗС 
покупают топливо на оптовом 
рынке, а значит, также 
будут удерживать вы-
сокие цены. 

Роман Маркелов

Б
анк России на фоне 
продолжающегося 
ослабления рубля 
перестал с четверга 
покупать валюту по 
бюджетному правилу, 
формально снизив та-
ким образом спрос на 
нее, а значит, и пыта-

ясь сбить цену. Скорее всего, 
влияние на рубль от этого шага 
будет только психологическим 
и в ближайшее время мы все же 
увидим курс в 100 руб. за дол-
лар, считают аналитики. Окон-
чательное же равновесие на ва-
лютном рынке наступит, только 
когда предложения валюты от 
экспорта будет хватать на им-
порт и отток капитала. 

Накануне курс рубля снова 
снижался, следует из данных 
Московской биржи. Днем на 
пике доллар добирался до от-
метки 97,87 руб., евро достигал 
на максимуме 107,91 руб. Рубль 
непрерывно ослабляется с сере-
дины лета, но если посмотреть 
на ситуацию шире — в целом с 
начала года (в январе доллар 
стоил около 70 руб.).

На таком фоне в игру всту-
пил Банк России. Он объявил, 
что с 10 августа и до конца года 
не будет покупать для минфина 
иностранную валюту (сейчас 
это только китайские юани) по 
бюджетному правилу. Фактиче-
ски покупки шли только три дня 
и в плане влияния на валютный 
рынок чистыми покупками не 
были: ЦБ приобретал валюту 
для минфина на 1,8 млрд долла-
ров в день, но также ежедневно 
и продавал ее на 2,3 млрд долла-
ров по механизму инвестирова-
ния средств Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ). 
Продажи валюты Банк России 
продолжит.

В ЦБ пояснили, что решение 
приостановить покупку валюты 
связано с необходимостью по-
гасить колебания на валютном 
рынке. Покупки возобновятся 
по фактической обстановке, 
причем они могут быть отложе-
ны и на 2024 год, и на последую-
щие годы, следует из коммента-
рия Банка России.

Значимого влияния на курс 
рубля решение ЦБ не окажет 
хотя бы в силу того, что еже-
дневный оборот на Мосбирже в 
паре юань — рубль составляет 
100 млрд руб., говорит главный 
аналитик Совкомбанка Михаил 
Васильев. «Валютные интервен-
ции в рамках бюджетного пра-
вила всегда были второстепен-
ным фактором для курса рубля. 
Основное влияние на рубль про-
должат оказывать динамика те-
кущего счета платежного ба-

ланса РФ и динамика оттока 
капитала. Поэтому риски, на 
наш взгляд, по-прежнему сме-
щены в сторону дальнейшего 
умеренного ослабления рубля», 
— указывает эксперт.

Но приостановка покупок 
юаней в резервы сейчас логична 
и исправляет недостаток теку-
щей версии бюджетного прави-
ла. Изначальная цель бюджет-
ного правила — снизить зависи-
мость экономики от колебаний 
цен на нефть. В прошлых верси-
ях бюджетное правило было 
привязано к долларовой цене 
нефти Urals. Однако в отличие 

от прошлого бюджетного пра-
вила сейчас привязка идет не к 
нефти, а к рублевым нефтегазо-
вым доходам бюджета. Цены на 
нефть в целом с начала года ста-
бильны, а рубль ослаб. В ре-
зультате нефтегазовые доходы 
бюджета выросли из-за ослаб-
ления рубля. Поэтому минфин в 
рамках бюджетного правила 
должен покупать юани в резер-
вы, что будет немного усили-
вать давление на рубль. При ста-
бильной нефти это будет повы-
шать нефтегазовые доходы бюд-
жета, минфин будет увеличи-
вать покупки юаней и снова 

оказывать давление на рубль. 
«Объемы покупок юаней будут 
небольшие, но каждый день. 
Поэтому эффект может накап-
ливаться», — отмечает Васильев. 
Соответственно покупки и ре-
шено было прекратить.

Кроме того, решение ЦБ дает 
сигнал спекулянтам, которые 
играют против рубля, о том, что 
власти следят за курсом рубля и 
готовы вмешаться при необхо-
димости, добавляет аналитик.

Но курс рубля — плавающий, 
он отражает реальное положе-
ние дел на валютном рынке и в 
экономике, никаких целей у 
Банка России по курсу рубля 
нет. Поэтому, скорее всего, до-
стижение отметки 100 руб. за 
доллар — уже перспектива бли-
жайшего месяца, считает ана-
литик ФГ «Финам» Александр 
Потавин. «А в перспективе сле-
дующего года курс доллара по-
чти наверняка вернется на те 
кризисные максимумы, кото-
рые он показал в марте 2022 
года: 120 руб.», — допускает он.

Поддержать рубль могут 
дальнейший рост нефтяных цен, 
который увеличит предложение 
валюты на российском рынке, а 
также ужесточение монетарной 
и бюджетной политик, которые 
снизят спрос на импорт и повы-
сят привлекательность рубле-
вых сбережений, считает Васи-
льев. 

В целом быстрое ослабление 
рубля (именно в плане скоро-
сти, не конкретных значений) 
повышает девальвационные и 
инфляционные ожидания, под-
рывает доверие к национальной 
валюте, что создает риски для 
финансовой стабильности. Есть 
в том числе расхожее мнение, 
что слабый рубль выгоден для 
федерального бюджета, а имен-
но его нефтегазовой части: экс-
портеры получают больше ру-
блей за свою выручку и больше 
уплачивают налогов. В кратко-
срочном периоде все это дей-
ствительно так, но уже на сред-
несрочном горизонте схема на-
чинает сбоить: вместе со сниже-

нием курса рубля начинает рас-
ти общая инфляция, следова-
тельно, федеральному бюджету 
п от о м  п р и д е т с я  н а м н о г о 
больше потратить на индекса-
цию социальных выплат, а так-
же больше заплатить по госу-
дарственным закупкам импорт-
ных товаров. 

Поэтому финансовые власти 
могут задействовать разные 
инструменты для стабилизации 
курса рубля. «В случае быстро-
го движения доллара к отметке 
100 руб. и выше возможны уси-
ление словесных интервенций в 
защиту рубля, продажи юаней 
из резервов, возвращение обя-
зательной продажи валютной 
выручки экспортеров, усиление 
ограничений на отток капитала 
и в крайнем случае внеочеред-
ное повышение ключевой став-
ки на несколько процентных 
пунктов», — прогнозирует Васи-
льев.  

СЫРЬЕ России не грозит дефицит бензина, но дешеветь он не будет

Бак под завязку
СОБЫТИЕ

А К Ц Е Н Т

Скорее всего, в ближайшие дни мы 
увидим курс доллара в 100 руб. Другой 
вопрос в том, что это реальное отраже-
ние положения вещей в экономике

А К Ц Е Н Т

Предпосылок для роста экспорта бензи-
на в ущерб внутреннему рынку нет, 
но правительство при необходимости 
может ограничить поставки за границу

Мама бойца 
экипажа танка 
«Алеша» 
рассказала 
о сыне

Электросамокат загорелся 
прямо в квартире, пострадали 
дети. Как избежать опасностей 
при зарядке таких 
транспортных средств?

Музыкальный театр имени 
Станиславского 
и Немировича-
Данченко 
завершил сезон 

Андрей Кириленко 
оценил потенциал 
обновленной 
баскетбольной 
сборной
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НАДЗОР Прокуратура 
предупредила о новой 
мошеннической схеме 

Заманчивые 
инвестиции

Наталья Козлова

Прокуратура по материалам следствия предупредила 
граждан, что в столице и крупных городах мошенники 
начали использовать схему хищения денег под предло-
гом крайне выгодных инвестиций.

Выглядит обман так — мошенники обзванивают гра-
ждан или просто размещают объявления в интернете. 
Они представляются сотрудниками брокерских компа-
ний и предлагают людям быстрый, а главное — басно-
словный заработок с минимальными вложениями путем 
инвестиций в акции и игры на бирже. Кто-то отказыва-
ется, но многие соглашаются. Получив согласие, об-
манщики создают видимость получения людьми при-
были, после чего вынуждают жертву сделать еще более 
крупные инвестиции. И, если это удается, тогда они за-
бирают все деньги. 

Прокуратура подчеркивает важный момент — мо-
шенники, если жертва клюнула на уговоры, постоянно 
находятся с ней на связи. Они присылают видеозаписи 
с уроками, в ходе которых рассказывается, как легко и 
просто можно с большой выгодой вложить свои сбере-
жения, с помощью фоторедакторов изготавливают 
якобы снимки личных кабинетов жертв, где отражает-
ся их огромная прибыль. Так, почти 3 миллиона рублей 
отдала псевдоброкерам 77-летняя пенсио-
нерка. В интернете она увидела сайт с рекла-
мой дополнительного дохода.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Цены 
на рис бьют рекорды 

Крупяные 
неприятности

Татьяна Карабут

Мировые цены на рис достигли максимума с 2008 года 
из-за засухи и запрета его экспорта Индией. В России 
достаточно своего риса, и во избежание рисков дефи-
цита и роста цен введен запрет на его экспорт до конца 
2023 года. Впрочем, длиннозерный рис мы завозим из-
за рубежа. На фоне ослабления рубля и роста мировых 
цен избежать подорожания будет трудно. 

По данным Таиландской ассоциации экспортеров 
риса, цены на рис в Азии выросли до 15-летнего макси-
мума, пишет Bloomberg. За год цены на крупу выросли 
почти на 50%. В Продовольственной и сельскохозяй-
ственной организации ООН (ФАО) подсчитали, что в 
июле рис подорожал на 2,8%. По мнению аналитика 
Rabobank Оскара Чакры, в августе рост цен ускорится.

Одна из причин — экстремальная жара и засуха. В 
июле Всемирная метеорологическая организация 
ООН (ВМО) сообщила  о возвращении природного фе-
номена Эль-Ниньо (повышение температуры поверх-
ности Тихого океана), что «создает предпосылки для 
вероятного резкого повышения глобальной 
температуры и разрушительных погодных и 
климатических условий», говорили ученые.

РАКУРС Ведение блогов 
может стать 
экономической 
деятельностью 

Выход 
в блогосферу

Екатерина Свинова

Деятельность российских блогеров может быть отне-
сена к экономической деятельности. Изменения в Об-
щероссийский классификатор видов экономической 
деятельности ОК 029-2014 (ОКВЭД 2) предложила 
внести Ассоциации блогеров и агентств (АБА). Так, 
предполагается снять ряд вопросов регулирования 
блогосферы, в том числе и со стороны Федеральной на-
логовой службы. Об этом «РГ» рассказали в объедине-
нии. Однако эксперты оценивают идею скептически, 
считая, что главная проблема инфлюенсеров в безот-
ветственном  отношении к уплате налогов и ведению 
предпринимательской деятельности. 

«Инициатива создания отдельного кода ОКВЭД для 
блогеров исходила от нас еще год назад. В июле этого 
года мы получили поддержку от первого заместителя 
руководителя администрации президента РФ Сергея 
Кириенко», — рассказала «Российской газете» прези-
дент АБА Таня Иванова .

В минцифры с инициативой знакомы, но от коммен-
тариев «РГ» воздержались. В минэкономразвития  от-
метили, что «легализация блогосферы как любой пред-
принимательской деятельности — позитивный тренд». 

Между тем, по мнению Ивановой, введе-
ние нового ОКВЭД позволит блогерам полу-
чить ряд преимуществ. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 11.08.23

Австралийский доллар 63,6694
Азербайджанский манат 57,2232
Армянский драм** 25,1987
Белорусский рубль 30,5574
Болгарский лев 54,5533

Бразильский реал 19,8481
Венгерский форинт** 27,7450
Вон Республики Корея*** 73,9205
Вьетнамский донг**** 40,8291
Гонконгский доллар 12,4669

Грузинский лари 37,2048
Датская крона 14,3195
Дирхам ОАЭ 26,4850
Доллар США 97,2794
Евро 107,1563

Египетский фунт* 31,4883
Индийская рупия* 11,7605
Индонезийская рупия**** 63,9744
Казахстанский тенге** 21,7959
Канадский доллар 72,4290

Катарский риал 26,7251
Киргизский сом** 11,0708
Китайский юань 13,4590
Молдавский лей* 54,9657
Новозеландский доллар 58,9610

Новый туркменский манат 27,7941
Норвежская крона* 95,9637
Польский злотый 24,0648
Румынский лей 21,6822
СДР 130,1073

Сербский динар** 91,1482
Сингапурский доллар 72,2086
Таджикский сомони* 88,9241
Таиландский бат* 27,7474
Турецкая лира* 36,0114

Узбекский сум**** 83,3800
Украинская гривна* 26,3403
Фунт стерлингов 123,8561
Чешская крона* 43,9006
Шведская крона* 91,3928

Швейцарский франк 111,4056
Южноафриканский рэнд* 51,7636
Японская иена** 67,6350

Курс рубля в российской экономике 
плавающий, определенного значе-
ния-стопора у него быть не может.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Указ Президента Российской Федерации
О временном порядке исполнения 

государственных гарантий 
Российской Федерации, 

предоставленных 
в иностранной валюте

В дополнение к мерам, предусмотренным указами Президента Рос-
сийской Федерации от 28 февраля 2022 г. № 79 «О применении специаль-
ных экономических мер в связи с недружественными действиями Соеди-
ненных Штатов Америки и примкнувших к ним иностранных государств 
и международных организаций» и от 1 марта 2022 г. № 81 «О дополни-
тельных временных мерах экономического характера по обеспечению 
финансовой стабильности Российской Федерации», постановляю:

1. Установить, что исполнение обязательств Российской Федерации 
(гаранта) по государственным гарантиям Российской Федерации, кото-
рые предоставлены в иностранной валюте (суммы которых выражены 
в иностранной валюте и исполнение обязательств Российской Федера-
ции (гаранта) по которым осуществляется в иностранной валюте), перед 
бенефициарами, являющимися российскими и иностранными юридиче-
скими и физическими лицами, международными финансовыми орга-
низациями, осуществляется с учетом особенностей, предусмотренных 
настоящим Указом.

2. Исполнение обязательств Российской Федерации (гаранта) 
по государственной гарантии Российской Федерации, предоставлен-
ной в иностранной валюте (далее — государственная гарантия), осуще-
ствляется в валюте Российской Федерации при наличии волеизъявления 
бенефициара на исполнение государственной гарантии (удовлетворе-
ние требования бенефициара об исполнении государственной гарантии 
(далее — требование бенефициара) в валюте Российской Федерации.

3. Требуемая к уплате сумма неисполненных (просроченных) денеж-
ных обязательств принципала перед бенефициаром, обеспечиваемых 
государственной гарантией, указывается в требовании бенефициара 
в валюте Российской Федерации исходя из установленного Централь-
ным банком Российской Федерации на дату предъявления Российской 
Федерации (гаранту) требования бенефициара официального курса ино-
странной валюты, в которой выражена сумма государственной гарантии, 
к валюте Российской Федерации. Указание в требовании бенефициара 
требуемой к уплате суммы в валюте Российской Федерации признает-
ся надлежащим волеизъявлением бенефициара на исполнение государ-
ственной гарантии (удовлетворение требования бенефициара) в валюте 
Российской Федерации.

4. Исполнение обязательств Российской Федерации (гаран-
та) по государственной гарантии осуществляется путем перечис-
ления денежных средств на указанный в требовании бенефициара 
банковский счет бенефициара, открытый в валюте Российской Федера-
ции, или при наличии волеизъявления бенефициара, являющегося рос-
сийским или иностранным юридическим лицом либо международной 
финансовой организацией, на банковский счет третьего лица, откры-
тый в валюте Российской Федерации. Указание в требовании бенефи-
циара, являющегося российским или иностранным юридическим лицом 
либо международной финансовой организацией, наименования третье-
го лица, в пользу которого необходимо осуществить платеж во испол-
нение обязательств Российской Федерации (гаранта) по государствен-
ной гарантии, и реквизитов его банковского счета признается надле-
жащим волеизъявлением такого бенефициара (при условии принятия 
уполномоченным органом бенефициара соответствующего решения) 
на перечисление указанной в требовании бенефициара суммы денеж-
ных средств в валюте Российской Федерации на банковский счет этого 
третьего лица в счет исполнения перед бенефициаром обязательств Рос-
сийской Федерации (гаранта) по государственной гарантии в соответ-
ствующей сумме. При этом в качестве третьего лица может выступать 
только российское юридическое лицо.

5. В случае отсутствия волеизъявления бенефициара на исполнение 
государственной гарантии (удовлетворение требования бенефициара) 
в валюте Российской Федерации и невозможности исполнения обяза-
тельств Российской Федерации (гаранта) по государственной гарантии 
(перечисления денежных средств в удовлетворение требования бенефи-
циара) в иностранной валюте, в которой выражена сумма государствен-
ной гарантии, исполнение обязательств Российской Федерации (гаран-
та) по государственной гарантии осуществляется в валюте Российской 
Федерации путем перечисления денежных средств на банковский счет, 
открытый в валюте Российской Федерации на имя бенефициара в орга-
низации, выполняющей в соответствии с федеральным законом о феде-
ральном бюджете на соответствующий финансовый год и на плановый 
период функции агента Правительства Российской Федерации по вопро-
сам предоставления государственных гарантий Российской Федерации, 
сопровождения, администрирования и исполнения предоставленных 
государственных гарантий Российской Федерации. Открытие указанно-
го счета осуществляется на основании заявления, подаваемого от имени 
Российской Федерации Министерством финансов Российской Федера-
ции, без проведения идентификации бенефициара или его представите-
ля и без их личного присутствия.

6. В случае, предусмотренном пунктом 5 настоящего Указа, требу-
емая к уплате сумма неисполненных (просроченных) денежных обяза-
тельств принципала перед бенефициаром, обеспечиваемых государ-
ственной гарантией, указанная в требовании бенефициара в иностран-
ной валюте, пересчитывается исходя из установленного Центральным 
банком Российской Федерации на дату предъявления Российской Феде-
рации (гаранту) требования бенефициара официального курса ино-
странной валюты, в которой выражена сумма государственной гарантии, 
к валюте Российской Федерации.

7. Исполнение в соответствии с настоящим Указом обязательств Рос-
сийской Федерации (гаранта) по государственной гарантии (удовлетво-
рение требования бенефициара, признанного в установленном порядке 
обоснованным и соответствующим условиям государственной гарантии 
с учетом положений пунктов 2—6 настоящего Указа) признается надле-
жащим исполнением таких обязательств Российской Федерации (гаран-
та).

8. Предоставить право давать официальные разъяснения:
а) Центральному банку Российской Федерации — по вопросам при-

менения настоящего Указа в части, касающейся открытия банковского 
счета, предусмотренного пунктом 5 настоящего Указа;

б) Министерству финансов Российской Федерации — по иным 
вопросам применения настоящего Указа.

9. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования и распространяется на правоотношения, возникшие из государ-
ственных гарантий, предоставленных до дня вступления в силу настоя-
щего Указа.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
9 августа 2023 года № 603

Крупяные 
неприятности

Вторая причина — запрет экспорта риса или 
ограничения посевов рядом стран. Так, 20 
июля Индия ввела запрет экспорта 80% риса 

(кроме басмати), чтобы стабилизировать внутренние 
цены. По данным минсельхоза США, на долю Индии 
приходится более 40% мирового экспорта риса. 

В конце июля ОАЭ на четыре месяца прекратили 
экспорт всех сортов риса, чтобы избежать дефицита 
на внутреннем рынке. А второй мировой экспортер 
риса — Таиланд — планирует снизить посевы риса из-за 
дефицита осадков, ведь рис очень любит воду. 

До конца 2023 года запрещен экспорт риса и из Рос-
сии. Запрет был введен еще в 2022 году из-за аварии на 
Федоровском гидроузле, обеспечивающем водой зна-
чительную часть рисовых полей Кубани, где выращи-
вается 70% всего риса в стране. Это позволило избе-
жать дефицита. В этом году на гидроузле были прове-
дены восстановительные работы, и в Краснодарском 
крае посеяли на 30% больше риса, чем в 2022 году. Но 
этого оказалось недостаточно. Кроме того, неблаго-
приятные условия сложились в отдельных регионах 
из-за аварии на Каховской ГЭС. С учетом этого урожай 
риса в этом году ожидается на уровне 1 млн тонн про-
тив средних 1,1—1,2 млн тонн, оценивают в минсель-
хозе. Запрет на экспорт позволит исключить риски 
дефицита и обеспечить стабильные цены. По данным 
Росстата, в июле рис подорожал на 0,9%. Но с нача-
ла года рост не превышает 3 руб. за кг — на конец июля 
средние цены на крупу составляли 112,73 руб. за кг. 

В России достаточно своего риса, и правительство 
многое сделало, чтобы мировой рост цен не перекинул-
ся на внутренний рынок, говорит гендиректор Инсти-
тута конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР) Дмитрий 
Рылько. Но длиннозерный рис мы завозим из-за рубе-
жа, расплачиваясь валютой, а она за последние месяцы 
серьезно подорожала. С учетом роста мировых цен на 
рис избежать подорожания длиннозерного риса будет 
сложно. А на эти цены будут «поглядывать» и отече-
ственные производители, считает эксперт. С другой 
стороны, длиннозерный рис в России едят мало — по-
требляют его в основном жители мегаполисов. Так что 
большого влияния на рынок возможное подорожание 
вряд ли окажет, отмечает Рылько. 

Рис и пшеница — взаимозаменяемые культуры на 
мировом рынке. Индия уже обсуждает возможность 
импорта пшеницы в размере 5—9 млн тонн, отмечает 
председатель правления Союза экспортеров зерна Эду-
ард Зернин. А дополнительный спрос приведет к росту 
мировых цен уже на пшеницу, говорит эксперт.  

1

— Читайте также: Кто сможет покупать российское зерно 
за рубли
rg.ru/art/2617864

ВЫБОРЫ В ЦИК 
рассказали 
об отражении 
пяти 
миллионов 
атак хакеров 
на свой портал

ГОЛОСА 
И ВЫЗОВЫ
Виктория Ильина

Государство и общество в пол-
ной мере готовы к очередно-
му избирательному циклу, не-
смотря на все вызовы и попыт-
ки извне помешать проведению 
выборов, заявил председатель 
Комиссии Совета Федерации 
по защите госсуверенитета и 
предотвращению вмешатель-
ства во внутренние дела России 
Андрей Климов. Вместе с чле-
ном Центризбиркома Игорем 
Борисовым он провел в четверг 
пресс-конференцию, темой ко-
торой стали внешние угрозы 
российскому электоральному 
суверенитету.

Сенатор заверил, что, не-
смотря на все вызовы, законные 
права граждан будут соблюде-
ны на всей территории нашей 
страны. Он обратил внимание 
на особенности нынешней кам-
пании помимо того, что она про-
ходит на фоне продолжающейся 
специальной военной операции. 
Сентябрьские выборы пройдут 
на всех территориях историче-
ских русских земель, которые 
вошли в состав России по ре-
зультатам референдумов в 2022 
году. Также они непосредствен-
но предшествует президент-
ским выборам 2024 года.

«Естественно, недруги Рос-
сии делают все возможное, что-
бы нащупать наши слабые ме-
ста, воспользоваться любой 
ошибкой, недоразумением, 
проблемой, чтобы попытаться 
вызвать недовольство людей, 
посеять сомнения в стабильно-
сти российской политической 
системы, толкнуть кого-то на 
деструктивные, а то и преступ-
ные действия», — предупредил 

Климов. Сенатор добавил, что 
оппоненты планируют посеять 
панические настроения, недове-
рие к выборным процедурам, к 
власти как таковой, стимулиро-
вать сепаратизм, экстремизм на 
религиозной, национальной, со-
циальной почве.

По словам главы комиссии 
Совфеда, деструктивная анти-
российская деятельность хо-
рошо финансируется. «Так, за 
период 2022—2024 годов США 
намерены потратить на так на-
зываемую «поддержку демокра-
тии» около 9,5 млрд долларов, 
это без учета особых статей по 
ведомствам госдепа, ЦРУ, Пен-
тагона и других подобных струк-
тур», — пояснил законодатель.

В свою очередь Игорь Бо-
рисов сообщил, что с начала из-
бирательной кампании специа-
листы «Ростелекома» отразили 
более пяти миллионов хакер-
ских атак на портал Централь-
ной избирательной комиссии. 
За июль отражено 16,5 тысячи 
атак высокой степени критич-
ности, при этом в прошлом ме-
сяце произошел трехкратный 
рост всех типов атак по сравне-
нию с июнем. «Мы готовы и пре-
красно понимаем, что их число 
будет только увеличиваться ко 
дню голосования», — подчерк-
нул член ЦИК.

В комиссию поступает ин-
формация о том, что западные 
спецслужбы готовят срыв вы-
боров, разрабатывают специ-
альные программы, направлен-
ные на подрыв демократических 
процессов в России, готовят 
«электоральных террористов». 
Кроме того, готовятся обраще-
ния от марионеточных парла-
ментов с призывом признать 
волеизъявление российских 
граждан незаконным и недей-
ствительным еще до начала го-
лосования. «Содержание этих 
петиций прямо противополож-
но демократическим принци-
пам, всем международным ак-
там, включая документы Орга-
низации Объединенных Наций, 
Совета Европы, ОБСЕ», — указал 
Борисов. Член ЦИК заявил, что, 
несмотря на потуги недоброже-
лателей, избирательная кампа-
ния идет полным ходом в точ-
ном соответствии с законода-
тельством и общепризнанными 
демократическими стандарта-
ми. Свои кандидатуры на выбо-
рах разного уровня выдвинули 
более 75 тысяч человек, из них 
12 тысяч — самовыдвиженцы.  

В ЦИК поступает 
информация 
о том, что запад-
ные спецслужбы 
готовят срыв 
выборов 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин выделит средства на центр инфобезопасности, 
организацию воздушного движения и региональные дороги

Защита в цифровом формате
Дмитрий Гончарук

Н
а создание отраслевого 
центра информационной 
безопасности выделят 

свыше 3,3 млрд рублей, а на под-
держку системы организации 
воздушного движения — 5 млрд. 
Об этом вчера сообщил на засе-
дании правительства его пред-
седатель Михаил Мишустин. На 
повестке дня оказались вопро-
сы, связанные с технологиче-
ским суверенитетом России.

«Это задача, которую перед 
нами поставил президент, — 

заявил Мишустин, открывая за-
седание. — В условиях внешнего 
давления особенно важно сти-
мулировать развитие собствен-
ных разработок в самых разных 
отраслях, в том числе в тех, ко-
торые обеспечивают сохран-
ность значимых для граждан 
и бизнеса сведений и беспере-
бойности функционирования 
критической инфраструктуры 
страны».

Благодаря выделяемым 
средствам появятся лаборато-
рии, необходимые для проведе-
ния научно-исследовательских 

и опытно-конструкторских ра-
бот в области информационной 
безопасности. Впоследствии 
это поможет ускоренно вне-

дрять надежные отечествен-
ные передовые технологии, в 
том числе и с интегрированны-
ми механизмами информаци-
онной безопасности, которые 
востребованы государством и 
бизнесом при развитии элек-
тронных сервисов. «У нас долж-
ны появиться собственные ре-
шения, которые повышают за-
щищенность цифровых систем, 
пользовательских данных и 
учетных записей граждан», — 
заметил премьер.

Кабмин также направит 5 
млрд рублей на поддержку си-
стемы организации воздуш-
ного движения. Это решение 
принято, чтобы сохранить вы-
сококвалифицированные кол-
лективы и бесперебойное об-
служивание авиаперелетов в 
условиях внешних ограниче-
ний. Средства пойдут на инве-
стиционные программы Госу-
дарственной корпорации по 
организации воздушного дви-
жения. «В последнее время ко-
личество авиарейсов, совер-
шенных в российском небе, 
устойчиво растет, — продолжил 
глава правительства. — Тем не 
менее средства нужны и для за-
купки радиолокационного обо-

рудования, необходимого для 
развития региональных аэро-
портов, усиления защиты ин-
формационных систем, а также 
для авансирования договоров с 
предприятиями-изготовителя-
ми и формирования задела на 
будущее».

Дополнительное финансиро-
вание поможет провести аэро-
навигационное обслуживание 
не менее одного миллиона поле-
тов, обеспечить безопасность и 
доступность перелетов и повы-
сить устойчивость транспорт-
ной инфраструктуры.

Кроме того, около 15 млрд 
рублей отправят на ремонт до-
рог. Михаил Мишустин напо-
мнил, что президент Владимир 
Путин поставил задачу органи-
зовать работу по обустройству 
дорог во всех регионах. Прави-
тельство направит средства на 
содержание и текущий ремонт 
автомобильных трасс регио-
нального и местного значения, 
в том числе улично-дорожной 
сети. К ним относятся маршру-
ты в кварталах и дворах, кото-
рыми жители пользуются еже-
дневно. Это позволит привести 
в порядок свыше 20 тысяч кило-
метров шоссе, подъездных пу-
тей, различных съездов и вы-
ездов.

«Сегодняшнее решение — 
лишь часть масштабных проек-
тов по модернизации авто-
трасс по всей стране. Только в 
этом году порядка 180 млн кв. 
м региональных и городских до-
рог построят и приведут в нор-
мативное состояние. Такая ра-
бота будет продолжена», — по-
обещал Мишустин.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин одобрил передачу 
Объединенной судостроительной корпорации банку ВТБ

Финансовый якорь

Татьяна Замахина

П
резидент РФ Вла-
димир Путин под-
держал предложе-
ние правительства 
передать ВТБ госу-
дарственный па-
кет акций Объеди-
ненной судострои-
тельной корпора-

ции (ОСК). Это поможет ее фи-
нансовому оздоровлению. Об 
этом глава государства заявил 
на встрече с председателем 
правления банка Андреем Ко-
стиным.

Начиная встречу, президент 
заявил, что согласен с иници-
ативой кабмина передать ВТБ 
госпакет акций ОСК. «Хотел 
бы вашу реакцию услышать на 
этот счет», — обратился он к со-
беседнику.

Костин поблагодарил за до-
верие. «Когда я об этом первый 
раз услышал, было, конечно, 
достаточно неожиданно, — при-
знался он. — Но могу сказать, 
что мы хорошо знаем эту орга-
низацию с самого начала ее со-
здания». Банк, сообщил его ру-
ководитель, активно работа-

ет и с самой корпорацией, и с 
предприятиями, входящими в 
нее. «Поэтому знаем проблемы, 
особенно в том, что касается ор-
ганизации финансирования», — 
заявил Костин. Он выразил уве-
ренность, что стоящие задачи, 
несмотря на сложность ситуа-
ции, «решабельные».

«Действительно, вы пра-
вы. Проблем много и вопро-
сов много, но это работающая 
структура и в целом набираю-
щая темп в этой работе», — со-
гласился Путин. По его словам, 
особого внимания (в том чис-
ле и со стороны специалистов 
банка) требует вопрос финан-
сового оздоровления компа-
нии. Глава государства поручил 
кабмину оказать соответствую-

щую поддержку. «Я очень рас-
считываю на то, что ваши спе-
циалисты — а они доказали свой 
высокий профессиональный 
уровень — справятся со всеми 
этими задачами. Конечно, это, 
без всякого преувеличения, вы-
зов, это серьезно, это целая от-
расль», — сказал Путин.

Передача ОСК в управле-
ние ВТБ планируется сроком 
на пять лет, сообщил журнали-
стам после этой беседы вице-
премьер, глава минпромторга 
Денис Мантуров. Он уточнил, 
что в доверительное управле-
ние передается сто процентов 
акций корпорации. По его сло-
вам, оргвопросы будут реше-
ны в ближайшее время. Вице-
премьер ожидает, что управ-

ление ВТБ поможет вывести 
ОСК в прибыль, привлечь вне-
бюджетное финансирование и 
своевременно выполнять как 
оборонный, так и гражданские 
заказы.

Сейчас в АО «ОСК» входит 
около 40 предприятий и орга-
низаций отрасли: основные су-
достроительные и судоремонт-
ные верфи, ведущие проектно-
конструкторские бюро. На базе 
корпорации консолидирована 
большая часть отечественного 
судостроительного комплекса. 
На предприятиях и в организа-
циях, входящих в ОСК, трудятся 
более 80 тысяч человек. 

 В ходе той же встречи Влади-
мир Путин предложил обсудить 
вопрос, связанный с организа-
цией системы внешнеторговых 
расчетов в национальных валю-
тах. «Знаю, что вы здесь порабо-
тали как следует, в том числе и с 
Банком России», — отметил пре-
зидент. Костин в ответ доложил, 
что в последние месяцы наблю-
дается очень активное развитие 
двусторонних расчетов со стра-
нами Азии, Ближнего Востока, 
Африки. Он обратил внимание, 
что на замену SWIFT приходят 

национальные системы, и «важ-
но, чтобы они могли друг с дру-
гом взаимодействовать». 

Способствовать двусто-
ронним расчетам будут и но-
вые цифровые валюты, заявил 
глава ВТБ. «Запускается циф-
ровой рубль под руководством 
Центрального банка, — пояс-
нил он. — 13 банков участвуют 
в этом. Это уже не эксперимент, 
это уже в общем-то внедрение 
в практику цифрового рубля». 
Глава ВТБ напомнил о существо-
вании цифрового юаня, и циф-
ровизация, по его словам, мо-
жет помочь в продвижении дву-
сторонних расчетов РФ и КНР. 
«И такие же цифровые системы 
постепенно создаются и разра-
батываются другими странами. 
Поэтому я думаю, что в этом 
и следующем годах мы будем 
наблюдать бурный переход на 
расчеты в национальных валю-
тах в странах, как мы называем, 
Глобального Юга», — добавил 
Костин, пояснив, что имеет в 
виду дружественные России го-
сударства.  

Андрей Костин обсудил также 
с Владимиром Путиным 
и перспективы цифрового рубля. 

Михаил Мишустин: В условиях внешнего давления особенно важно стимулировать развитие собственных разработок 
в самых разных областях.

А К Ц Е Н Т

Передача ОСК в управление ВТБ 
планируется сроком на пять лет. 
В доверительное управление передается 
сто процентов акций корпорации
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А К Ц Е Н Т

У нас должны появиться собственные 
решения, которые повышают защищен-
ность цифровых систем, пользователь-
ских данных и учетных записей граждан
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УЛИЦА ГЕРОЕВ

МАМА БОЙЦА ЭКИПАЖА ТАНКА «АЛЕША» 
РАССКАЗАЛА О СЫНЕ
Мария Аргунова, 
Ulus.media, Якутия

О
дин из членов просла-
вившегося в ходе спе-
циальной военной опе-

рации экипажа танка «Але-
ша» родом из Якутии. Журна-
листам агентства Ulus.media — 
контент-партнера «Российской 
газеты» о своем сыне Алексее 
Неустроеве рассказала мать 
героя.

Алексей,  уроженец села 
Танда Усть-Алданского улуса, — 
старший сын из пятерых детей 
в семье Неустроевых. Мать За-
рема Алексеевна работает по-
мощником воспитателя в ин-
тернате Тандинской средней 

школы, отец Михаил Михайло-
вич — инвалид II группы.

«В прошлом году 6 октября 
Алексею пришла повестка на 
специальную военную опера-
цию, — рассказала Зарема Алек-
сеевна. — Сын мой очень скром-
ный и молчаливый человек. Бу-
дучи старшим ребенком в се-
мье, он с малых лет приобщился 
к труду. В младших классах его 
заботой было наполнять бочки 
для поения телят, и в них всегда 
было полно снега и воды. Летом 
работал на сенокосе, зимой — на 
пастбище. В детстве был очень 
порядочным, шаловливым, но 
очень веселым. В школьные годы 
увлекался дзюдо и впоследствии 
занялся борьбой. Имея трех бра-

тьев и сестру, он как старший 
дает всем советы и старается по-
мочь всем чем может. 

Алеша окончил 11-й класс, 
два года служил в армии, в тан-
ковых войсках. После демоби-
лизации трудился на лесопова-
ле, на временных строительных 
работах в городе. Затем работал 
сварщиком на производстве 
квадроциклов. Не женат пока.

Мы узнали о его подвиге из 
интернета и поначалу, навер-
ное, не ожидали, что это именно 
наш сын. Очень тревожились за 
него. Сейчас мы наконец успо-
коились и гордимся своими ре-
бятами. Мы только хотим, что-
бы ребенок вернулся домой бы-
стро и благополучно».  

АРСЕНАЛ

САМЫЙ МАССОВЫЙ И НЕПРОБИВАЕМЫЙ

Иван Петров

О
дним из основных танков, 
на которых российские 
военнослужащие выпол-

няют боевые задачи в ходе спе-
цоперации, является Т-72. По 
цифре в названии нетрудно до-
гадаться, что эта бронемаши-
на создана в далеком 1972 году. 
На вооружение танк поставлен в 
1973 году. 

За эти годы Т-72 зарекомен-
довал себя только с хорошей 
стороны. Танк надежный, про-
ходимый, максимально бое-
способный. Но в современных 
реалиях понятно, что ему не 
хватает электронной начинки. 
Поэтому оборонщики осовре-
менили Т-72. 

О глубокой модернизации 
применяемых в зоне спецопе-
рации танков Т-72 рассказа-
ли недавно в Минобороны Рос-
сии. Танк получил динамиче-
скую защиту «Реликт», появил-
ся многоканальный прицел на-
водчика «Сосна-У» и ряд других 
новшеств. 

Т-72 стал настоящей леген-
дой танкостроения и был зане-
сен в Книгу рекордов Гиннес-
са как самая массовая боевая 
машина в своей категории. Но 
уже тогда — на этапе создания — 
в конструкцию танка были за-
ложены возможности для глу-
бокой модернизации. «В про-
цессе усовершенствования лю-
бой боевой машины в первую 
очередь улучшается ее защи-
та, поскольку с каждым годом 
необходимо противостоять все 
более мощным и точным сред-
ствам поражения. Не стал ис-
ключением и Т-72Б3М: танк по-
лучил решетчатые экраны, за-
щищающие от кумулятивных 
боеприпасов, и динамическую 
защиту «Реликт», что значи-
тельно повысило «живучесть» 
и эффективность применения 
бронемашины», — рассказали в 
военном ведомстве. 

Не менее важны и изменения 
в «начинке» танка. В Т-72Б3М 
появился многоканальный при-
цел наводчика «Сосна-У» с ав-
томатом сопровождения целей 
и тепловизионным каналом, 
позволяющий обнаруживать 
цели на дистанции до 5 кило-
метров. Обновленная система 
управления огнем автомати-
зирует процесс подготовки вы-
стрела и значительно повышает 
точность стрельбы. Также танк 
получил модернизированную 
125-мм пушку с улучшенной 
баллистикой. Есть и ряд других 
новшеств.

Улучшились ходовые харак-
теристики «семьдесят второго». 
Теперь «под капотом» стально-
го гиганта двигатель мощно-
стью 1130 лошадиных сил, а гу-
сеничные траки получили улуч-
шенные эксплуатационные ха-
рактеристики и увеличенный 

ресурс. Все это делает Т-72Б3М 
практически неуязвимым на 
поле боя.

В 2016 году танк получил ка-
чественное усиление бортовой 
проекции, силового агрегата, 
решетки на корму корпуса, а во 
лбу башни закрыли одну из са-
мых больших уязвимых зон. Но-
вая партия танков образца 2022 
года Т-72Б3М, как заявляют 
специалисты оборонной от-
расли, и вовсе избавлена от всех 
ранее выявленных изъянов.

Новая модернизация про-
ведена на основе выявлен-
ных в ходе боев недостатков. В 
частности, экипажам пришлась 
по вкусу идея закрывать погон 
башни резиной подобно танкам 

противника. Это позволяло 
скрыть часть уязвимой зоны в 
башне, а также усилить защи-
ту от кумулятивных боеприпа-
сов. Танкисты также покрывали 
динамической защитой «Кон-
такт-1» как резиновые «юбки», 
так и маску орудия. 

Первое, что бросается в глаза 
в обновленном танке, — это уве-
личение площади, покрытой ди-
намической защитой. Никаких 
решеток — даже корма танка за-
крыта динамической защитой 
«Реликт». Ослабленные зоны 
лба башни частично перекрыты 
системой «Контакт-1», включая 
пулеметную амбразуру. Кроме 
того, перед ленивцем установи-
ли модули «Реликт» от Т-90М, 
повышающие защиту не только 
от кумулятивных, но и от кине-
тических снарядов. Небольшие 
изменения получила и система 
управления огнем. Шторки все-
погодного прицела «Сосна-У» 
стали автоматическими. Также 
специалисты доработали авто-
мат сопровождения цели, уве-
личилось разрешение теплови-
зионной матрицы.

Разработали и модернизиро-
вали Т-72Б3М на «Уралвагон-
заводе». Завод структурно вхо-
дит в госкорпорацию «Ростех». 
К основным качествам Т-72 раз-
работчики относят надежность 
и эффективность, качество и 
простоту в управлении. Серий-
ное производство танка запу-
стили в 1974 году. На протяже-
нии последующих пяти лет в 
конструкцию и технологию его 
изготовления вносили улучше-
ния. В 1979 году на вооруже-
ние приняли Т-72А, а в 1984-м 
— Т-72Б.

В 1970—1980-х годах на базе 
Т-72 создали и пустили в серию 
бронированную ремонтно-эва-
куационную машину БРЭМ-1, 
инженерную машину разгра-
ждения ИМР-2 и мостоуклад-
чик МТУ-72. До 1990 года на базе 
танков Т-72, Т-72А и Т-72Б раз-
работали командирские и целый 
ряд экспортных модификаций, 
различные опытные образцы. 
В 1995 году на вооружение рос-
сийской армии поставили тяже-
лую огнеметную систему ТОС-1 
«Буратино» на базе Т-72, а уже в 
XXI веке — танки Т-72БА, Т-72Б3, 
Т-72Б3М и ТОС-1А «Солнцепек».

«Различные модификации 
боевой машины находятся на 
вооружении более чем 45 госу-

дарств мира и, конечно, России. 
Совершенствование Т-72 про-
должается с учетом боевой экс-
плуатации этих машин в ходе 
специальной военной опера-
ции», — сообщили недавно пред-
ставители «Уралвагонзавода».

«На сегодняшний день это 
самый защищенный в мире во-
юющий танк — в лобовые де-
тали корпуса интегрирована 
встроенная динамическая за-
щита, бортовые экраны с мо-
дулями «Реликт» установлены 
вдоль всего борта и полностью 
прикрывают корпус танка от 
противотанковых боеприпасов 
на курсовых углах», — рассказы-
вал изданию URA.RU участник 
СВО — майор танковых войск с 
позывным Татарин.

Также на заднюю часть танка 
установили противокумулятив-
ную решетку, которая способна 
изменять направление запущен-
ного в машину боеприпаса. В ре-
зультате риски того, что мотор-
ное отделение Т-72 будет проби-
то, существенно снизились.

Кроме того, специалистам 
удалось повысить и защищен-
ность башни танка, которая ра-
нее была уязвима для ручных 
противотанковых гранатометов. 

Модифицированная версия 
получила утолщенные скулы, 
увеличенные защитные экраны 
с комплексами динамической 
защиты С-20 и противокуму-
лятивную стальную сеть, кото-
рая прикрывает нижнюю часть 
башни.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Особо отличившихся в боях на Краснолиманском направлении бойцов наградили медалями «За отвагу», «За храбрость» и знаком отличия ордена Святого Георгия IV степени. 

По словам участников СВО, танк Т-72Б3М на сегодняшний день является самым защищенным воюющим танком.

А К Ц Е Н Т

На заднюю часть танка установили про-
тивокумулятивную решетку, которая 
способна изменять направление запу-
щенного в бронемашину боеприпаса

МИНОБОРОНЫ

ЗА СУТКИ УКРАИНСКАЯ АРМИЯ ПОТЕРЯЛА ДО 700 СОЛДАТ

Юрий Гаврилов

Н
а портале госуслуг 
м о ж ет  п о я в и т ь -
ся  специа льный 
раздел, в котором 
будут перечисле-
ны все меры соци-
альной поддерж-
ки участников спе-
циальной военной 

операции. С инициативой со-
здать такой ресурс к министру 
цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций РФ 
Максуту Шадаеву обратилась 
зампред Комитета Госдумы по 
развитию гражданского обще-
ства Ольга Занко.

Депутат написала, что из об-
ращений военнослужащих ей 
известно: сейчас подобная ин-
формация находится в разроз-
ненном состоянии. «Участни-
ки СВО получают льготы и со-
циальные выплаты из разных 
источников. Более того, регио-
нальные меры поддержки силь-
но разнятся. Такая ситуация 
значительно затрудняет про-
цесс получения поддержки на-
шим защитникам Отечества. 
Таким образом, представляется 
необходимым хранить инфор-
мацию о положенных участни-
кам СВО льготах в одном ме-

сте», — процитировали в ТАСС 
письмо Занко.

Депутат предложила мини-
стру рассмотреть возможность 
создания специального разде-
ла в личном кабинете на Едином 
портале государственных и му-
ниципальных услуг (функций) 
для участников СВО, «где авто-
матически будут отображаться 
все меры поддержки для опре-
деленного военнослужащего».

 По ее мнению, это поможет 
объединить в одном разделе 
информацию о федеральных и 
региональных мерах поддерж-
ки военнослужащих и членов их 
семей. А еще — сэкономит время 
и упростит процедуру получе-
ния солдатами и офицерами по-
ложенных им льгот. 

Занко считает, что функци-
онал специального раздела в 
личном кабинете может вклю-

чать в себя отправку уведомле-
ний о новых федеральных или 
региональных мерах поддерж-
ки и дополнениях в уже суще-
ствующие, о порядке получения 
льгот, необходимых докумен-
тах, возможность подать заявку 
в электронном формате, а также 
консультации с представителя-
ми органов власти. 

«Готова оказать содействие 
в реализации данной инициа-
тивы. Прошу уведомить меня о 
принятом решении», — заклю-
чила депутат. 

Редкий день обходится без 
сообщений различных укра-
инских источников о новых уда-
рах по важным военным, про-
мышленным и инфраструктур-
ным объектам страны. В среду 
вечером и в четверг утром та-
кие сигналы приходили из Ки-
евской, Черниговской и Хмель-

ницкой областей. В последние 
несколько месяцев интенсив-
ность подобных атак столь ве-
лика, что сведения о них в Ми-
нобороны России даже не всегда 
включают в ежедневные свод-
ки. Рассказывают лишь о самых 
масштабных ударах.

ВСУ и киевским спецслуж-
бам в этом смысле похвастать-
ся особо нечем. На фронте дела 
идут не лучшим образом. Да и 
попытки организовать терро-
ристические атаки на россий-
ские города, как правило, обо-
рачиваются конфузом. 

К примеру, вчера Минобо-
роны России сообщило, что но-
чью 10 августа над территорией 
Калужской и Московской обла-
стей, а также города Севастопо-
ля пресекли нападение 13 укра-
инских беспилотников. 

« Дв а  Б П Л А ,  л е тя щ и х  в 
направлении города Москвы, 
уничтожены средствами ПВО 
в небе над Малоярославецким 
районом Калужской области и 
над территорией Одинцовско-
го района Московской обла-
сти. Вблизи города Севастопо-
ля дежурными средствами ПВО 
были поражены два БПЛА, еще 
9 подавлены средствами радио-
электронной борьбы и, не до-
стигнув цели, потерпели круше-

ние в акватории Черного моря. 
В результате пресеченных тер-
рористических атак постра-
давших и разрушений нет», — 
рассказали в ведомстве.

О ситуации в зоне СВО сооб-
щил официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков. По его словам, На Купян-
ском направлении штурмовые 
отряды группировки «Запад» 
улучшили положение по перед-
нему краю. При этом наши бой-
цы отразили семь контратак 
противника.

На других направлениях ВСУ 
тоже пытались продвинуться 
вперед. Для этого они предпри-
няли более двух десятков атак, 
но успеха не имели. 

Общие потери ВСУ за сут-
ки составили до 700 человек, 
несколько десятков единиц тех-
ники и вооружения. Были в том 
числе уничтожены самоход-
ная артиллерийская установка 
М109 Paladin, РЛС контрбата-
рейной борьбы AN/TPQ-36 и две 
артсистемы М777 — все произ-
водства США. А также две поль-
ские самоходки Krab.  

А К Ц Е Н Т

В районах населенных пунктов Торское 
и Авдеевка Донецкой Народной 
Республики поражены два пункта управ-
ления украинских 63-й и 110-й мехбригад

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

— Российский танк Т-72 — 
фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2616615

ЧТО РОССИЯ МОЖЕТ ПРОТИВОПОСТАВИТЬ ДАЛЬНОБОЙНЫМ РАКЕТАМ ЗАПАДА
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба 
(в телеграм-канале):
— Мне задали вопрос: чем мы мо-

жем ответить на появление у Укра-

ины дальнобойных ракет типа не-

мецких «Таурус» и американских 

«АТАКМ»? Из прямых и очевид-

ных ответов есть такие.

Прежде всего, наращиванием на-

ших сил и средств ПВО и РЭБ. 

Сегодня на ключевых направлени-

ях специальной военной опера-

ции из залпа в 12 ракет «Хаймарс» 

или «Сторм Шэдоу» мы стабильно 

сбиваем от 80 до 90 процентов. 

Это отличный показатель. Но мы 

еще не имели прецедента борьбы 

с залпом в 20 или даже 30 крыла-

тых ракет по одному объекту. 

Пока ограничителем для такого 

залпа является отсутствие у ВСУ 

наземных крылатых ракет. 

Впрочем, была информация, что 

французы «допилили» свои 

«Скальпы» для запуска с земли с 

оставшихся без ракет старых пус-

ковых украинских оперативно-

тактических комплексов «Точ-

ка-У». И все же основным вариан-

том пуска «Сторм Шэдоу» и 

«Скальп» остается воздушный.

После принятия американцами 

решения о передаче Украине кры-

латых ракет «АТАКМ» предполо-

жительно уже к октябрю ВСУ фак-

тически смогут осуществлять од-

новременный залп до 40 крыла-

тых ракет. 

Такая угроза потребует, как мини-

мум, удвоения наших сил ПВО на 

особо опасных направлениях и на 

ключевых объектах. Например, 

дополнительного прикрытия глав-

ной базы Черноморского флота и 

основных портов. 

Кроме того, в зоне поражения ока-

жется большое количество объек-

тов — от гражданских НПЗ и воен-

ных производств до командных 

пунктов и складов. Вопрос в том, 

как нам быстрее обеспечить вой-

ска необходимыми для нейтрали-

зации вражеских ракет дополни-

тельными средствами ПВО и РЭБ?

Нужно усиливать охоту за укра-

инскими самолетами. Но выиски-

вать оставшиеся у ВСУ Су-24 — это 

примерно как ловить блох в шер-

сти дворового кобеля. При любой 

угрозе украинские Су-24 поднима-

ют в воздух и даже перебрасыва-

ют на аэродромы в Польшу и Ру-

мынию. И все же эту охоту необ-

ходимо продолжать. Особенно с 

появлением у ВСУ новых носи-

телей — истребителей F-16.

Другой шаг — уничтожение дально-

бойных ракет на этапах их транс-

портировки. Но можем ли мы как-

то пресечь эти поставки и уничто-

жить эти ракеты до того, как они 

окажутся на пусковых? 

Опыт предыдущих полутора лет 

показывает: это у нас получается 

не всегда. 

Одним из самых эффективных от-

ветов было бы стратегическое на-

ступление Вооруженных сил РФ, 

которое взломает фронт и выну-

дит украинское командование ки-

дать все резервы и средства на 

остановку этого наступления. 

Вообще вся новая стратегия Кие-

ва после провала стратегии бы-

строго военного разгрома России 

выстраивается на главном, базо-

вом постулате — затяжной войне 

на истощение, в которой усилия 

Запада в поддержке Украины бу-

дут постоянно возрастать при 

сохранении позиционного харак-

тера боевых действий. 

Конечно, самый радикальный от-

вет — ультиматум США и странам 

НАТО о том, что передача дально-

бойных ракет станет для России 

законным поводом считать эти 

страны участницами конфликта. 

Со всеми вытекающими послед-

ствиями: ударами по периферий-

ной жизненно важной инфра-

структуре — подводным системам 

связи, глушением и уничтожением 

спутников над российской терри-

торией, ударами по нефте- и газо-

проводам и приведением наших 

ядерных сил в повышенную сте-

пень готовности.

Однако надо понимать: если все 

решения о передаче ракет «Тау-

рус» и «АТАКМ» будут приняты, то 

за следующие четыре месяца ВСУ 

смогут получить от 200 до 400 та-

ких ракет. Если предположить са-

мый пессимистичный сценарий их 

применения, при котором 25 про-

центов пусков окажутся эффек-

тивными, то даже в этом случае 

как-либо серьезно нарушить нашу 

военную инфраструктуру или на-

нести существенный урон россий-

ской промышленности и экономи-

ке они, на мой взгляд, не смогут. 

Но это, безусловно, станет значи-

мым фактором психологической 

войны и пропагандистской накач-

ки для украинцев и западного обы-

вателя. И, одновременно, такая 

передача резко снизит порог ве-

роятности перерастания россий-

ско-украинского конфликта в гло-

бальную войну Россия — НАТО с 

перспективой перехода ее в ра-

кетно-ядерную.  

Подготовил Юрий Гаврилов

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Американская система MGM-14 ATACMS — мощная. Но и к ее ракетам наши ПВО наверняка подберут «ключик».

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
rg.ru/sila
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Выход в блогосферу 

С р е д и  н и х  л ь гот ы , 
гранты, пониженные 
ставки страховых взно-

сов, а также возможность уста-
навливать условия проверок 
блогеров контрольно-надзор-
ными органами. Иванова также 
добавила, что существующих 
законов в сфере инфлюенс-мар-
кетинга достаточно, но некото-
рые из них, например, Закон «О 
рекламе», нуждаются в актуа-
лизации. Именно ОКВЭД помо-
жет индустрии получить воз-
можности влиять на доработку 
законов.

«На самом деле если бло-
гер набрал определенное число 
подписчиков, то ему целесооб-
разнее зарегистрироваться как 
Средство массовой информации. 
У нас на сегодня достаточное ко-
личество инструментария для 
того, чтобы осуществлять дан-
ное регулирование», — поясняет 
«РГ» старший партнер, директор 
департамента по налоговому со-
провождению бизнеса ООО «Ле-
гикон-Право» Оксана Попова. 
По ее словам, это и закон о сред-
ствах массовой информации, и 
закон о рекламе. Существует по-
нятие интернет-рекламы, дей-
ствует соответствующая марки-
ровка. Именно этого в большей 
степени достаточно для того, 
чтобы регулировать данную сфе-
ру, считает эксперт.

На первоначальном эта-
пе, когда блогер только начи-
нает свою деятельность, со-

трудничая с рекламодателем 
или рекламным агентством, в 
большинстве своем ему просто 
перечисляют деньги на карту 
переводом как физлицу от физ-
лица. Чуть более крупный бло-
гер (нано блогер) уже регистри-
руется как самозанятый. 

На следующем этапе блоге-
ры начинают регистрировать-
ся индивидуальными предпри-
нимателями и получают день-
ги строго по договору как пред-
приниматели. В данном слу-
чае они используют упрощен-
ную систему налогообложения. 
Когда блогер становится извест-
ным, самым логичным решени-
ем будет переход от ИП на об-
щий режим налогообложения с 
уплатой НДС со своих доходов. 

«У нас есть ОКВЭДы, связан-
ные со средствами массовой ин-
формации, и они полностью все 
прописаны. Просто для того, 
чтобы получать статус средства 
массовой информации, нуж-

но пройти определенные реги-
страционные процедуры и по-
лучить соответствующую бума-
гу. Дальше идет нормальное под-
чинение установленным прави-
лам и задачам», — говорит руко-
водитель департамента налогов 
Финансового университета при 
правительстве РФ Дмитрий Ря-
ховский. Так, согласно закону 
о блогерах, «владелец сайта и 
(или) страницы сайта в сети «Ин-
тернет», на которых размещает-
ся общедоступная информация 
и доступ к которым в течение су-
ток составляет более трех тысяч 
пользователей сети «Интернет» 
(далее — блогер), при размеще-
нии и использовании указанной 
информации, в том числе при 
размещении указанной инфор-
мации на данных сайте или стра-
нице сайта иными пользовате-
лями сети «Интернет», обязан 
обеспечивать соблюдение зако-
нодательства Российской Феде-
рации», — указано в законе.

По данным сервиса для ав-
томатизации работы с фрилан-
серами и блогерами Solar Staff, 
в связи с отсутствием моне-
тизации на YouTube и переза-
пуском некоторых брендов 
рекламные доходы крупных 
отечественных блогеров стали 
расти. По итогам второго квар-
тала 2023 года этот показатель 
увеличился на 41% в сравне-
нии с аналогичным периодом 
прошлого года. 

С апреля по июнь блогеры, 
имеющие статус ИП, получали 
примерно по 182 тыс. рублей в 
месяц. Что касается самозаня-
тых, то их заработок в месяц уве-
личился на 22%, составив 48,5 
тыс. рублей. Ежемесячный дохо-
дов инфлюенсеров-физлиц вы-
рос на 27%, до 14,5 тыс. рублей. 
Специалисты Solar Staff рост до-
ходов блогеров объясняют уве-
личением рекламных расходов 
брендов на этот канал продви-
жения. «Бюджеты компаний, 
которые раньше тратились на 
перформанс и таргетинг, пере-
распределяются на инфлюенсе-
ров», — уточнили эксперты. С ро-
стом доходов блогеров ими заин-
тересовались налоговые и право-
охранительные органы. 

В марте столичное подраз-
деление Следственного коми-
тета сообщило о возбуждении 
уголовного дела против блогера 
Александры Митрошиной. По 
версии СК, она уклонилась от 
уплаты налогов на 120 млн руб-

лей, незаконно используя упро-
щенную систему налогообложе-
ния. Блогер полностью погасила 
долг по налогам.

Уголовное дело в связи с 
неуплатой налогов возбудили и 
в отношении супругов Валерии 
и Артема Чекалиных, которые 
являются блогерами-миллион-
никами. Как уточнили в СК, дело 
возбуждено в отношении обоих 
супругов. Речь идет об уклоне-
нии от уплаты налогов на сумму 
более 300 млн рублей.

Однако самым громким стал 
прецедент — задержание СК «ко-
ролевы марафонов» Елены Бли-
новской. Ее обвинили в неупла-
те 918 млн рублей налогов и 
легализации приобретенных 
преступным путем денежных 
средств и имущества. 

Сейчас блогер находится под 
домашним арестом. Ее мужу 
Алексею Блиновскому суд из-
брал в качестве меры пресече-
ния запрет определенных дей-
ствий. По делу блогера Елены 
Блиновской, известной как «ко-
ролева марафонов» (тренинги 
по личностному росту), аресто-
ваны новые банковские и рас-
четные счета, а также более де-
сятка транспортных средств. 
Приняты также обеспечитель-
ные меры на 12 счетов в банках и 
54 расчетных счета в различных 
компаниях.  

Блогеров, у которых более 3 тыс.  
читателей, приравнивают к сред-
ствам массовой информации.

А К Ц Е Н Т

После включения в классификатор 
видов экономической деятельности 
блогеры рассчитывают получить льготы 
и возможность устанавливать условия 
проверок надзорными органами

СЛЕДСТВИЕ 

Бастрыкин 
послушал 
жильцов 
опасного дома

ПОТОЛОК 
ПРОГНУЛСЯ
Наталья Козлова

Необычный прием граждан 
провел председатель След-
ственного комитета РФ  Алек-
сандр Бастрыкин. Он впервые 
принял и выслушал  жильцов 
многоквартирного дома.  Его 
построили в городе Азнакаеве в 
Республике Татарстан. 

Граждане рассказали, что в 
рамках реализации социаль-
ных программ им были предо-
ставлены квартиры в этом доме. 
При этом Государственной жи-
лищной инспекцией респуб-
лики и исполнительным коми-
тетом Азнакаевского муници-
пального района было подписа-
но заключение, что новострой-
ка соответствует всем положен-
ным  техническим требовани-
ям, и было выдано разрешение 
на ввод его в эксплуатацию. 

Но спустя три года прожи-
вания жильцы поняли — с их до-
мом что-то не так. Выражаясь 
казенным языком, на стадии 
строительства были допущены 
серьезные нарушения. 

Кроме того, граждане зада-
ли Бастрыкину массу вопро-
сов про свое расселение и по-
лучение компенсации. На эти 
вопросы  сами они не смогли 
найти ответа.

Жильцы рассказали главе 
СК, что в настоящий момент 
при содействии следственных 
органов СК вопрос с их рассе-
лением решается «в ускорен-
ном темпе», хотя изначально 
было решено провести его до 31 
декабря 2027 года.

Руководитель СУ СК по Рес-
публике Татарстан также был 
на приеме и доложил главе ве-
домства, что на самом началь-
ном этапе этого расследова-
ния районным подразделени-
ем «была допущена волокита, в 
связи с чем  приняты меры дис-
циплинарного характера».

По заключению комиссион-
ной строительно-технической 
экспертизы, проведенной в Су-
дебно-экспертном центре СК, 
обнаружены «отступления от 
установленных требований в 
виде пониженной прочности 
железобетонных плит перекры-
тий в жилом доме, которые при-
вели к прогибам потолка в под-
вальном помещении, образова-
нию трещин на стенах». 

По инициативе СУ СК по Рес-
публике Татарстан органами 
местного самоуправления но-
вый по сути дом признан ава-
рийным. А еще принято решение 
о выкупе жилых помещений ис-
полнительным комитетом рай-
она за счет средств, выделенных 
правительством республики.

В настоящее время рассле-
дуется уголовное дело, по ко-
торому к ответственности 
привлекается руководитель 
фирмы-застройщика. Ему уже 
предъявлено обвинение в мо-
шенничестве. Компанию ему 
составил  начальник отдела № 
1 Юго-Восточного территори-
ального органа по надзору за 
строительством и реконструк-
цией объектов капитального 
строительства инспекции го-
сударственного строительного 
надзора Республики Татарстан. 
Чиновнику подобрали дру-
гую статью — злоупотребление 
должностными полномочиями.

После расселения жильцов 
планируется дополнительное 
обследование дома для приня-
тия окончательного решения 
о его сносе либо реконструк-
ции. По предложению местно-
го следственного управления 
организована  дополнительная 
мера поддержки для многодет-
ных  жильцов или вчерашних 
выпускников интернатов. Им 
помогут в проведении внутрен-
них отделочных работ в новом 
приобретенном жилье.

Бастрыкин поручил ока-
зать помощь жильцам дома при 
подготовке гражданского иска 
к застройщику на сумму, со-
размерную стоимости жилья. 
Местному СК поручено про-
должить держать на контроле 
ситуацию с расселением людей. 
А еще  установлены конкрет-
ные сроки их исполнения. Ре-
шение других вопросов жиль-
цов поставлено на контроль в 
центральном аппарате СК.  

Бастрыкин велел 
помочь жильцам  
подготовить иск 
к застройщику 
на сумму, сораз-
мерную цене 
жилья

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИ

РЕЗОНАНС В Москве трое детей пострадали 
при возгорании электросамоката

Сила тления
Сергей Буланов

Т
рое детей в Москве попа-
ли в больницу после воз-
горания электросамока-

та в квартире. Сестры 4 и 9 лет 
и 7-месячный брат-младенец 
выжили буквально чудом: ро-
дители вовремя почувствовали 
запах гари.

Как сообщили в пресс-служ-
бе МЧС России, детский элек-
тросамокат загорелся минув-
шей ночью. По предваритель-
ным данным, детское средство 
мобильности стояло на заряд-
ке в одной из комнат квартиры 
на Минской улице. Домочадцы 
мирно спали, как вдруг около 
половины третьего ночи супру-
ги почувствовали дым. Он бук-
вально заполонил весь коридор, 
где СИМ стояло на зарядке. Как 
отметили в пресс-службе МЧС, 
площадь возгорания едва ли пре-
вышала один квадратный метр.

Тем не менее можно предста-
вить себе шоковое состояние 
хозяев квартиры. По данным 

из соцсетей, главе семейства 
удалось самому потушить по-
жар, однако из-за задымления 
взрослые и дети не смогли про-
браться к выходу. Дверь при-
шлось выламывать уже при-
бывшим спасателям.

Как сообщили в пресс-служ-
бе МЧС, взрослые не постра-
дали, а дети были доставлены 
в больницу с ожогами верхних 
дыхательных путей.

Этот случай далеко не пер-
вый в столичном регионе, из-
вестно как минимум о несколь-
ких эпизодах возгораний элек-
тросамокатов. Самый резо-
нансный инцидент произошел 
в апреле прошлого года в Новой 
Москве. Когда стоявший на за-
рядке электросамокат взорвал-
ся, и квартира на семнадцатом 
этаже загорелась. Пострадали 
пять человек, еще один погиб.

Велик соблазн обвинить за-
граничных производителей и за-
водской брак, но на самом деле 
довольно часто к таким пожа-
рам приводит незнание элемен-

тарных правил безопасности. 
«В инструкциях четко прописан 
алгоритм зарядки электросамо-
ката, — сказал заслуженный спа-
сатель России, член Обществен-
ной палаты Московской обла-
сти Сергей Щетинин. — Заряжать 
нужно обязательно под присмот-
ром и не оставлять самокат на за-
рядке в ночное время».

К дополнительным факто-
рам риска эксперты относят 
ошибки при эксплуатации. «К 
подобным возгораниям доволь-
но часто приводят механиче-
ские повреждения аккумуля-
тора, — отмечает руководитель 
одного из сервисных центров 
Москвы Кирилл Лемехов. — Па-
губно на состоянии самоката 
отражаются удары по бордю-
ру, а также езда по лужам». Не-
редко выходит из строя ориги-
нальное зарядное устройство. 
И тогда владельцы самокатов в 
целях экономии покупают не-
подходящие зарядники. Все это 
как по отдельности, так и в сово-
купности может привести к ко-
роткому замыканию.

Коварство в этой ситуации в 
том, что дым можно вовремя не 
заметить. В пресс-службе МЧС 
рекомендовали всем, у кого 
дома заряжаются такие гадже-
ты, установить в квартире спе-
циальный пожарный извеща-
тель. Он будет предупреждать 
специальным звуковым сигна-
лом о появлении дыма.

Безусловно многое зависит 
и от производителей самокатов 
и батарей. Сергей Щетинин на-
стоятельно рекомендует перед 
покупкой СИМ проверять сер-
тификаты безопасности. Если 
какой-либо из приборов, на-
ходящихся в оригинальном 
комплекте, вышел из строя, то 
ни в коем случае нельзя заме-
нять его дешевой репликой.  

Заряжать электросамокат нужно обязательно под присмотром, не оставляя 
включенную зарядку на ночь. 

Бак под завязку

Вступление в силу по-
правок, корректирую-
щих демпфер, будет со-

здавать (и уже создает) допол-
нительное напряжение на рын-
ке, а интенсивный рост оптовых 
цен уже отчасти транслируется 
и в розничный сегмент, считает 
доцент Финансового универси-
тета при правительстве РФ, экс-
перт аналитического центра 
ИнфоТЭК Валерий Андрианов. 

По его мнению, предпосы-
лок к тому, чтобы экспорт топ-
лива, и в первую очередь бензи-
на, резко рос бы даже при благо-
приятной ценовой конъюнкту-
ре, нет. Этим летом поставки 
за границу и так начали сокра-
щаться. По данным минэнерго, 
в июне экспорт бензина умень-
шился 30% по сравнению с 
маем, что не мешало росту сто-
имости бензина на оптовом 
рынке.

То есть дефицита топлива 
на внутреннем рынке не будет, 
что уже определенная страхов-
ка от сильного роста цен. В неко-
торых СМИ появилась инфор-
мация, что с российского рын-
ка из-за сокращения выплат по 
демпферу может исчезнуть топ-
ливо из Беларуси, а это также 
окажет давление на цены. Но в 
основном от наших соседей мы 
получали дизель, а не бензин. К 
тому же едва ли сейчас белору-
сам удастся куда-то, кроме Рос-
сии, перенаправить свое топли-
во. В страны, которые согласи-
лись бы его купить, поставлять 
его придется транзитом через 
нашу территорию, а рынки быв-
ших покупателей белорусских 
нефтепродуктов — Украина и ЕС 
— сейчас закрыты для таких по-
ставок из-за санкций. 

Поэтому самым вероятным 
сценарием будет то, что в бли-
жайшие месяцы биржевые цены 
на топливо периодически ста-
нут достигать порога в 62 тыс. 
590 рублей за тонну, после чего 
на торгах будет происходить 
«отскок», а затем — новый подъ-

ем. Это позволит нефтяникам 
частично компенсировать по-
тери по демпферу, считает экс-
перт Института развития тех-
нологий ТЭК Кирилл Родионов.

Удержанию высоких опто-
вых цен будет также способ-
ствовать рост цен на нефть в 
мире и внутри России. А вот в 
рознице возможны варианты. 

Как отмечает Андрианов, 
меры правительства пока но-
сят крайне ограниченный ха-
рактер. Но осенью правитель-

ство может предпринять допол-
нительные меры. С другой сто-
роны, общий разгон инфляции, 
который наметился в связи с 
проседанием курса рубля, мо-
жет отчасти «маскировать» по-
вышение цен на топливо, то есть 
их рост может не превышать об-
щую инфляцию.

По мнению Родионова, осе-
нью на топливном рынке будет 
сохраняться та же ситуация, что 
и в июле и августе. Рост бирже-
вых цен будет транслировать-
ся в розничные цены, прирост 
которых будет опережать тем-
пы инфляции. Изменить ситу-
ацию получится только за счет 
регуляторных изменений, в том 
числе сокращения топливных 
акцизов, влияющих на издерж-
ки НПЗ, и сильного повышения 
нормативов биржевых продаж, 
которые увеличат конкурен-
цию в рознице.  

МАЛЫЙ ПРИБАВИЛ 
АКТИВНОСТИ
Индекс деловой активности субъектов малого и сред-
него бизнеса в июне достиг максимальных значений 
за всю историю наблюдений — 55,3 пункта.  Эксперты 
отмечают неуклонную динамику: в марте индекс  со-
ставлял   53,5 пункта, в апреле — 54,1, в мае — 53,7. Ин-
декс деловой активности ежемесячно рассчитывает-
ся «Опорой России», Промсвязьбанком и агентством 
Magram Market Research. Индекс является одним из 
важнейших объективных и устоявшихся индикаторов 
предпринимательского климата в России. У 19 про-
центов компаний в июне продолжали расти фактиче-
ские продажи (о снижении сообщили 34 процента, это 
минимум с сентября 2021 года), 28 процентов компа-
ний ждут дальнейшего роста выручки (сокращения 
— 15 процентов). «Структурные преобразования рос-
сийского рынка и переориентация на отечественную 
продукцию дают бизнесу новые возможности для раз-
вития. В перспективе вероятен переход продаж в ак-
тивную фазу роста 
впервые с начала 
ковидного перио-
да»,— говорит вице-
президент Пром-
связьбанка Кирилл 
Тихонов.

Намерение госу-
дарства поддержать 
малый и средний 
бизнес последова-
тельно реализуется. 
По данным  Корпо-
рации МСП, пред-
ставленных перво-
му вице-премьеру 
Андрею Белоусо-
ву, в 2022 году гос-
компании закупи-
ли у малого и среднего предпринимательства (МСП) 
продукции на рекордные 7 трлн руб. против 4,4  трлн в 
2021-м. Причина такого роста — шестикратное расши-
рение списка госкомпаний, обязанных заключать 
контракты с предприятиями МСП. Квота на закупки 
у малого и среднего бизнеса была повышена с 20 про-
центов до 25 и распространена на всех крупных заказ-
чиков, их число составило 12 тыс. (из них более 9 тыс.— 
регионального уровня) против 1,8 тыс. в 2021 году. 

Однако экспортный потенциал малого и средне-
го бизнеса, несмотря на многочисленные меры под-
держки и отстроенную инфраструктуру, пока не реа-
лизован, отметил, выступая в июне на ПМЭФ, первый 
вице-премьер Андрей Белоусов. Из 6 млн представи-
телей МСП экспортеры составляют только 1 процент 
(около 60 тыс. компаний). Этот показатель, по словам 
Белоусова, не менялся последние два года, хотя потен-
циально во внешнеторговую деятельность уже сейчас 
можно вовлечь как минимум 600 тыс. предприятий. 
Мешают страх предпринимателей перед неизвестно-
стью, а также обострившиеся из-за санкций сложно-
сти с расчетами, логистикой и поиском партнеров за 
рубежом. Для изменения ситуации необходимо пере-
настроить комплексную программу поддержки мало-
го и среднего бизнеса, включив в нее МСП-экспорте-
ров. В частности, планируется создание «экспортного 
экспресса МСП» (по аналогии с «Агроэкспрессом»): 
малый бизнес сможет заказывать экспортную пере-
возку через единое окно (уже существующую цифро-
вую платформу «Мой экспорт»), а «РЖД Логистика» 
— организовывать доставку даже небольших партий 
товара. 

Надежду на то, что удастся поправить дела, малые и 
средние предприниматели возлагают на партнерство 
с государством. Минэкономразвития разработало мо-
дель программы «выращивания» поставщиков из ма-
лого и среднего бизнеса. Цели программы —  увеличе-
ние количества квалифицированных поставщиков; 
увеличение доли закупок товаров, работ, услуг у субъ-
ектов малого и среднего предпринимательства; со-
здание системы внедрения и трансфера новых техни-
ческих и техноло-
гических решений 
субъектов малого и 
среднего предпри-
нимательства; им-
портозамещение и 
обеспечение сни-
жения зависимости 
отраслей промыш-
ленности от импор-
та; локализация 
производства на 
территории России. 
Предполагается, 
что малый и сред-
ний бизнес будет ориентирован на  конкретные това-
ры, работы и услуги, необходимые госкомпаниям. 

Стали более привлекательными программы льгот-
ного кредитования малого и среднего бизнеса. Их в це-
лях импортозамещения откорректировал Совет ди-
ректоров Корпорации МСП. Согласно поправкам к 
совместной программе правительства, Банка России 
и Корпорации МСП по стимулированию кредитова-
ния (ПСК), получить льготные кредиты теперь  может 
бизнес и в таких сферах, как наука, архитектура, инже-
нерно-технические испытания. Лимит программы при 
этом вырос вдвое — до 100 млрд руб. 

Кроме того, правительство расширяет экспери-
мент по цифровой поддержке малого и среднего биз-
неса. Эксперимент был начат в феврале 2022-го, когда 
запустили цифровую платформу МСП, которая долж-
на обеспечить адресный и проактивный подход к под-
держке на основе цифрового профиля предпринима-
теля. Сам профиль запущен в декабре 2022 года. В нем 
используются 1,2 тыс. различных видов данных. Готов 
проект постановления, которое продлевает экспери-
мент до апреля 2031 года и расширяет его параметры. 
Так, в профиле предпринимателя появится информа-
ция от минцифры (данные об аккредитации IT-компа-
ний и о лицензиях), Казначейства (о недобросовест-
ных поставщиках и о долгах перед бюджетами и при-
ставами), минпромторга (о производимой промыш-
ленной продукции), минэкономразвития (из единого 
реестра конечных получателей господдержки иннова-
ционной деятельности), МВД (о транспортных сред-
ствах) и Роспатента (о правах на результаты интеллек-
туальной деятельности).

Ожидалось, что малое предпринимательство хотя 
бы отчасти покроет выросший спрос на промышлен-
ные товары, сырье, комплектующие. Этого пока не 
случилось. Теперь государство нацеливает МСП на 
экспортную деятельность. Оно готово помочь ему вый-
ти на зарубежные рынки. Без этой помощи экспорт-
ный потенциал МСП едва ли будет реализован.  

Индекс деловой 
активности субъ-
ектов малого 
и среднего бизнеса 
в июне достиг мак-
симальных значе-
ний за всю исто-
рию наблюдений

Государство гото-
во помочь малому 
и среднему пред-
принимательству 
выйти на зарубеж-
ные рынки

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

— За динамикой цен на бензин 
следите на сайте
rg.ru/sujet/985
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Дефицита топлива 
в России не слу-
чится, а это уже 
страховка от силь-
ного роста цен
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Дополнение в Перечень 
иностранных и международных 

неправительственных организаций, 
деятельность которых признана 
нежелательной на территории 

Российской Федерации
94. Educational Human Rights House 

Chernihiv («Образовательный дом прав 
человека Чернигов») (Украина) (распо-
ряжение Минюста России от 24.07.2023 
№ 1017-р, решение первого заместите-
ля Генерального прокурора Российской 
Федерации от 05.07.2023);

95. Human Rights House Foundation 
(HRHF, «Фонд Дом Прав Человека») (Нор-
вегия) (распоряжение Минюста России 
от 24.07.2023 № 1018-р, решение перво-
го заместителя Генерального прокурора 
Российской Федерации от 05.07.2023);

96. The Barys Zvozskau Belarusian 
Human Rights House («Белорусский дом 
прав человека имени Бориса Звозско-
ва») (Литовская Республика) (распоря-
жение Минюста России от 24.07.2023 
№ 1019-р, решение первого заместите-
ля Генерального прокурора Российской 
Федерации от 05.07.2023);

97. Human Rights House Tbil isi 
(«Дом прав человека Тбилиси») (Гру-
зия) (распоряжение Минюста России 
от 24.07.2023 № 1020-р, решение перво-
го заместителя Генерального прокурора 
Российской Федерации от 05.07.2023);

98. Human Rights House Yerevan 
(«Дом прав человека Ереван») (Респуб-
лика Армения) (распоряжение Минюста 
России от 24.07.2023 № 1021-р, реше-
ние первого заместителя Генерально-
го прокурора Российской Федерации 
от 05.07.2023);

99. Human Rights House Crimea («Дом 
прав человека Крым») (Украина) (распо-
ряжение Минюста России от 24.07.2023 
№ 1022-р, решение первого заместите-
ля Генерального прокурора Российской 
Федерации от 05.07.2023).

Информация Минюста России

ТРАНСПОРТ 

Грузовой флот 
сформируют 
на основе 
отечественных 
самолетов

ЗАДАЧА 
ПОДЪЕМНАЯ
Валерия Лобко

Red Wings приобретает грузо-
вую авиакомпанию Sky Gates 
Airlines, рассказал «РГ» пред-
ставитель компании-покупате-
ля. Это приведет к переменам 
на рынке грузовых авиаперево-
зок в стране. Вместо зарубеж-
ных самолетов для грузоперево-
зок будут больше использовать 
отечественные Ил и Ту.

Грузовыми авиаперевозка-
ми в России занимаются, напри-
мер,  «Аэрофлот», «ЮТэйр»,  
AirBridgeCargo, всего около де-
сятка перевозчиков. Появится 
еще один. Решение о покупке уже  
согласовано с «Объединенной 
авиастроительной корпораци-
ей» (ОАК), сделка будет завер-
шена в середине августа. При 
этом в компании уточняют, что 
опираться  планируют на отече-
ственную авиационную технику. 

Для этого есть предпосыл-
ки. Сейчас Red Wings являет-
ся вторым после «Аэрофлота» 
крупнейшим эксплуатантом 
отечественных «Супердже-
тов» SSJ100.  А для грузовых 
авиаперевозок, по словам ген-
директора Евгения Солодилина, 
уже обратились в ОАК  по пово-
ду передачи грузового самоле-
та Ил-96-400Т.  Его  планируют 
поставить под сертификат гру-
зовой авиакомпании. В итоге 
речь идет о двух воздушных су-
дах. Поставка первого ожидает-
ся в этом году, второе судно Ил-
96-400Т проходит программу 
восстановления летной годно-
сти.  Грузовые рейсы Red Wings 
запустит с 1 декабря 2023 года 
на Ил-96 и Ил-76. 

Россия нуждается в отече-
ственном грузовом флоте, по-
скольку сейчас основу воздуш-
ных судов российских авиа-
компаний составляет иностран-
ная авиационная техника.  Сей-
час идет  работа с производи-
телем над конвертацией само-
летов, в том числе и восстанов-
ленных судов. Планируется, в 
частности,  преобразовать пас-
сажирский самолет Ту-204/214 
в грузовую версию и также ис-
пользовать судно для грузопере-
возок. 

Грузовые авиаперевозки яв-
ляются необходимым элемен-
том логистических цепочек в 
современной экономике. Срок 
доставки товаров по железной 
дороге бывает продолжитель-
ным, и не каждому продукту 
подойдут такие условия. Разви-
вать грузовую авиацию необ-
ходимо для того, чтобы достичь 
максимальной оперативности и 
гибкости в доставке грузов неза-
висимо от расстояния между го-
родами, регионами и странами.

Сделка весьма положитель-
но скажется на отрасли грузо-
вых авиаперевозок, считает ру-
ководитель портала «Авиация 
России» Андрей Величко. По его 
словам, грузоперевозки — допол-
нительный бизнес и источник 
дохода для любой авиакомпа-
нии. При этом на рынке появит-
ся новый мощный грузовой 
перевозчик. «Сейчас объем гру-
зовых перевозок, особенно из 
Китая, растет, и дополнительные 
провозные емкости на грузовом 
рынке очень востребованы», — 
отмечает эксперт. 

Важно также импортозаме-
щение грузового флота отече-
ственными моделями в связи с 
недостаточной мобильностью 
крупной иностранной авиатех-
ники. Например, грузовые «Бо-
инг-737» и «Боинг-747», будучи 
в состоянии летной годности, 
могут выполнять грузовые пере-
возки внутри страны, но не мо-
гут летать в Китай из-за опреде-
ленных нюансов в международ-
ных правилах. 

По данным Росавиации, 
в 2022 году из-за ограниченно-
го доступа на международные 
рынки грузопоток российских 
компаний упал на 60%. 

При этом некоторые отече-
ственные самолеты для грузо-
вых авиаперевозок очень попу-
лярны среди крупных компа-
ний.  Например, Ту-204/214 в 
грузовой конфигурации исполь-
зуют такие российские и ино-
странные компании, как DHL 
или «Авиастар», добавляет Ве-
личко.  

Отечественные 
самолеты 
в грузовой 
конфигурации 
востребованы 
бизнесом

ФЕСТИВАЛИ Чем удивит туристов «Ночь заводов»

Время как космос

З
а вт р а ,  1 2  а в г уста , 
впер       вые пройдет Все-
российский фести-
валь «Ночь заводов». 
В нем примут участие 
18 предприятий из 16 
регионов. Все экскур-
сии бесплатные. Чем 
удивят они туристов   — 

узнали корреспонденты «РГ».
Впрочем, цель участников 

фестиваля не только порадо-
вать своих гостей и привлечь 
внимание к сравнительно ново-
му направлению — индустриаль-
ному туризму.  Но и дать вторую 
жизнь бывшим производствам, 
встроить их  в активное про-
странство городов. В любом слу-
чае —  скучно не будет.

В Петергофе покажут   муль-
тимедийные инсталляции, по-
священные истории часовой 
мануфактуры. Завод «Ракета» — 
одно из старейших российских 
производств. Год назад при нем 
открылось арт-пространство. 
Именно там и будут ждать го-
стей в «Ночь заводов». 

«Мы покажем  художествен-
ный проект, связанный с кос-
мосом и временем», — пояс-
нила «РГ» директор арт-про-
странства Екатерина Крещик.  
Одна из композиций  — «Волшеб-
ные поля» — покажет изменение 
природных ландшафтов с вы-
соты птичьего полета. А мерца-
ющий световой цилиндр «Пор-
тал» позволит наблюдать за 
скоростью временного потока. 
Создатели инсталляций обеща-

ют, что благодаря современным 
технологиям соприкосновение 
с космическим временем станет 
особенным опытом для каждого 
гостя. Но лазер может повредить 
камеры, поэтому делать фото 
надо будет осторожно. 

Две мультимедийные инстал-
ляции увидят и полуночники в 
Большой ивановской мануфак-
туре. Для города эта  эффект-
ная промзона в центре Ивано-
ва на берегу Уводи, по сути, ана-
лог кремля.  Композиция «Голос 
окон» прозвучит с центрально-
го фасада. Для каждого — разра-
ботали свой аудиовизуальный 
сценарий. С помощью пане-
ли управления зрители смогут 
«оживить» старое фабричное 
здание, включив шум станков, 
голоса рабочих. Световое шоу 
«Поиск» поможет представить 
процесс реновации старинной 
мануфактуры.

Если вам не хватит места на 
этой экскурсии, можно при-
нять участие в «Интеллектуаль-
ной велоночи». Здесь в програм-
ме тоже есть посещение ману-

фактуры вместе с краеведами. 
И вам наверняка расскажут, как 
в прошлом году правительство 
РФ одобрило концепцию об-
разовательно-культурного про-
странства «Большая ивановская 
мануфактура». Здесь появят-
ся межвузовский кампус с об-
щежитиями для 2,5 тысячи сту-
дентов, учебный центр и техно-
парк с лабораториями и ковор-
кингом, многофункциональные 
пространства с библиотекой. 
Проектирование и модерниза-
ция инженерных сетей намече-
ны на 2023—2024 годы. Потом 
можно будет начинать стройку.

В Калининграде тоже в цен-
тре внимания окажется старин-
ное пространство —  цех вагоно-
строительного завода, который 
превратили в индустриальный 
арт-объект. Он удивит готиче-
ским строительным цехом. И не 
только. «Мы покажем семь не-
мецких станков и еще столько 
же образцов уже советской про-
мышленности. Все они выгля-
дят брутально и наверняка за-
интересуют гостей», — рассказал 

директор музея «Фридландские 
ворота» Андрей Ярцев. — В цеху 
будет выставка фотографий об 
истории завода и пройдет теат-
рализованное представление, 
посвященное его первым работ-
никам». Впрочем, одними экс-
курсиями и серьезными выстав-
ками фестиваль не ограничится. 
Запланирован индустриальный 
диджей-сет, подробности кото-
рого держат в секрете. 

А винодельня «Дербент вино» 
в Дагестане удивит необычным 
современным искусством.  В це-
хах завода посетители при жела-
нии могут сами  стать участни-
ками действа. Туристы позна-
комятся с поэтическим жанром 
Хамрийят — воспеванием вина 
в литературе Ближнего и Сред-
него Востока. Узнают, что такое 
ольфакторное искусство, рожда-
ющееся буквально из воздуха. И 
смогут услышать древние звуки 
в цехах завода, расположенного 
у северной крепостной стены VI 
века. Впервые гостей будут со-
провождать не гиды, а медиато-
ры-искусствоведы.

Точкой отсчета станет улич-
ное пространство завода у се-
верной крепостной стены — па-
мятника древнеперсидского 
фортификационного зодчества, 
внесенного в список ЮНЕСКО. 

«Мы впервые покажем арт-
объекты из виноградной лозы, 
камня, металла и винных бу-
тылок художника-архитектора 
Ника Белова. Он был вдохнов-
лен формами древней крепости 

и рядом — современным винным 
производством», — рассказа-
ла «РГ» директор по маркетин-
гу винодельни «Дербент вино» 
Юлия Обухова. 

Завершит маршрут медита-
тивная инсталляция Анны Ка-
бировой. Она расположена на 
самом верхнем этаже завода, 
откуда открывается панорам-
ный вид на Каспийское море. 
«Анна — уникальная  художни-
ца. Она работает как раз в жан-
ре ольфакторного, то есть обоня-
тельного искусства.  Художница 
использует запах как инстру-
мент взаимодействия со зри-
телем», —  поделились подробно-
стями Юлия. Темами работ ста-
нут древнейшие ремесла Даге-
стана — ковроткачество, керами-
ка, добыча соли. 

Все это зрители будут не 
только наблюдать и осязать в ра-
ботах художницы, но и сами смо-
гут поучаствовать в перформан-
се. И, разумеется, венцом этой 
необыкновенной ночи будет де-
густация вин. 

Расписание ночных экскур-
сий можно узнать на сайтах 
предприятий. Там же сразу надо  
записаться на них. Без регистра-
ции поучаствовать в «Ночи заво-
дов» не получится.  

Подготовили Сергей Винник, 
Денис Гонтарь, Марина Ледяева, 
Татьяна Ткачёва.

В Петергофе для туристов откроет 
двери старейшая в России часовая 
мануфактура.

А К Ц Е Н Т

Одними экскурсиями и выставками 
фестиваль не ограничится. 
Запланирован индустриальный диджей-
сет, его подробности держат в секрете

Заманчивые 
инвестиции 

Разбогатеть предлага-
лось было путем инве-
стиций. Как только гра-

жданка зарегистрировалась, ей 
практически тут же перезвонил 
якобы сотрудник биржи. 

 Приветливый мужчина, 
представившийся Игорем, со-
общил пенсионерке, что ей 
необходимо скачать приложе-
ние и для начала торговли на 
бирже положить деньги на счет. 
По указанию Игоря женщина 
открыла счет в банке, положила 
туда 500 евро, которые, опять 
же по указанию Игоря, переве-
ла на номер счета, который он 
сообщил.

За неполные три недели по 
такой схеме пенсионерка со-
вершила 16 транзакций. Диалог 
с брокером шел путем обмена 
сообщениями в различных мо-
бильных приложениях.

Затем гражданка решила по-
лучить свои инвестиции обрат-
но, на что липовый брокер ей 
ответил: он только что сделал 
банковский перевод и деньги 
в ближайшее время поступят 
на счет пенсионерки. Не полу-
чив денег, она поняла, что стала 
жертвой мошенников.

Также и 67-летней москвич-
ке поступил звонок от неиз-
вестного мужчины, который 
представился ей сотрудником 
биржи и после долгих разгово-
ров уговорил ее вложить день-
ги. По его указанию пенсио-
нерка установила на мобиль-
ный телефон приложения для 
общения с «брокером» и плат-
форму для биржи. После это-
го она стала четко выполнять 
инструкции, поступающие ей 
по телефону: сходила в банк, 
открыла счет, положила на него 
деньги и даже якобы получила 

первую прибыль. И поверила, 
что предложение — работает и 
она начала зарабатывать. За-
тем новые помощники сообщи-
ли ей, что пора увеличить вло-
жения. Она и вложила — личные 
сбережения и деньги, взятые в 
кредит. Вот только прибыль так 
и не получила. Ее инвестиции — 
больше 1,2 миллиона рублей — 
исчезли.

Еще одна пожилая дама в 
течение полугода перевела яко-
бы специалисту биржи больше 
1,7 миллиона рублей. 78-лет-
нюю москвичку убедили в необ-
ходимости покупки акций для 
дальнейшего получения при-
были, которую она якобы даже 
получила. В подтверждение мо-
шенники прислали ей скрин-
шот поступления 4,1 миллиона 
рублей. Но для того, чтобы пере-
вести эти деньги на ее счет, жу-
лики потребовали еще 700 тыс. 
рублей. Ни прибыли, ни вло-
женных денег доверчивая пен-
сионерка не получила.

Правоохранители предупре-
ждают граждан ни в коем слу-
чае не следовать инструкциям, 
которые дают незнакомцы по 
телефону, в том числе — о снятии 
и переводе денег, приобрете-
нии каких бы то ни было акций, 
установке любых приложений 
на компьютер или мобильный 
телефон. 

А еще следователи и проку-
роры напоминают: никакая ин-
вестиционная компания не при-
нимает деньги на счета третьих 
лиц и не просит перевести день-
ги на карту физлица.  

1

— Узнайте также: Как защитить 
свою недвижимость 
от мошенников
rg.ru/art/2616660

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

На основании Федеральных законов от 3 апреля 2023 г. 
№ 87-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Запорожской области и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федерации», № 88-ФЗ 
«О создании судов Российской Федерации на территории Хер-
сонской области и о внесении измененийв отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации», № 91-ФЗ «О поряд-
ке отбора кандидатов в первоначальные составы федераль-
ных судов, создаваемых на территории Запорожской области» 
и № 92-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первоначальные 
составы федеральных судов, создаваемых на территории Хер-
сонской области» и в соответствии с Законом Российской Фе-
дерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации» Высшая квалификационная коллегия су-
дей Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

— заместителя председателя Запорожского областно-
го суда (1 должность);

— заместителя председателя Херсонского областного 
суда (1 должность);

— заместителя председателя Арбитражного суда Хер-
сонской области (1 должность).

Заявления и документы, перечисленные в вышеуказанных 
законах, принимаются от претендентов на указанные вакант-
ные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 125993, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105,106.

Последний день приема документов — 31 августа 
2023 года.

Заявления и документы, поступившие в Высшую квалифи-
кационную коллегию судей Российской Федерации после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

Продаются на торгах 47 единиц автотранспортных 
средств с пробегом УАЗ, УРАЛ (всего 47 лотов)

извещение о проведении открытого аукциона  
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622, inf@adm.
gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 
276-00-51 доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова Алексан-
дра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир, e-mail: 
v.lysenin@etpgpb.ru.

Открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества 
на повышение в электронной форме по продаже 47 единиц авто-
транспортных средств с пробегом.

Дата начала приема заявок: с 12.00 11.08.2023 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 15.09.2023 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 18.09.2023 (время мо-
сковское).

Лоты 1-12. Дата проведения аукциона: в 10.00 19.09.2023 
(время московское).

Лоты 13-24. Дата проведения аукциона: в 12.00 19.09.2023 
(время московское).

Лоты 25-36. Дата проведения аукциона: в 14.00 19.09.2023 
(время московское).

Лоты 37-47. Дата проведения аукциона: в 16.00 19.09.2023 
(время московское).

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца https://www.
gazpromnoncoreassets.ru.
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ОБРАЗОВАНИЕ Ученики 
в Подмосковье пройдут 
профориентацию 

Кем быть 

Ирина Рыбникова

С 1 сентября во всех школах области вводится единая 
программа профориентации. Ее участниками станут 
школьники 6—11-х классов, включая детей с особенны-
ми возможностями здоровья, сообщила вице-губерна-
тор Московской области Ирина Каклюгина.

В регионе есть образовательные комплексы, имею-
щие партнерские соглашения с предприятиями и, со-
ответственно, возможности для профессиональной 
ориентации детей. Например, в Домодедове ряд учеб-
ных заведений взаимодействуют с расположенным не-
подалеку аэропортом. Ребята ездят туда на экскурсии, 
проводят тематические уроки в симуляционных каби-
нетах, где обучают будущих сотрудников транспорт-
ного хаба. И аналогичные примеры есть во многих му-
ниципалитетах.  

Имеются в области и школы с профильными клас-
сами. Как уточняет Каклюгина, в новом учебном году 
будут работать 678 предпринимательских классов, 
63 — инженерных,176 классов с IT-направленностью, 
292 психолого-педагогических, 124 медицинских, 
42 кадетских, 14 агропромышленных и 3 художествен-
но-эстетических класса.

А как быть тем, кто учится в обычной школе, без 
профильных классов и соглашений о партнерствах? 
Такие учебные заведения в регионе тоже есть, особен-
но в сельской местности. Прежде их подопечные иска-
ли возможности для профориентации самостоятельно 
— ездили в платные центры тестирования, «примеря-
ли» на себя разные профессии в игровых городках. «Те-
перь, начиная с 6-го класса, во всех школах области по 
четвергам будут проводиться профориентационные 
занятия «Россия — мои горизонты», призванные по-
мочь детям лучше узнать о многообразии профессий и 
определить, к какой сфере больше лежит душа», — от-
мечает Ирина Каклюгина. На этих занятиях будут и 
деловые игры, и профориентационная диагностика, и 
мастер-классы, и профессиональные пробы, и экскур-
сии на предприятия. Причем профессиональный стан-
дарт включает в себя три уровня — базовый, основной 
и продвинутый. Школа сама будет выбирать, на каком 
уровне осуществлять профориентацию учеников, но 
тестирования на выявление склонности к той или иной 
профессии станут обязательными для всех без исклю-
чения школ.  

РАКУРС В Некрасовке откроется уникальный 
дворец спорта

Скалодром под окном
Любовь Проценко

К
рупнейший дворец спор-
та в жилом районе за 
МКАД откроется к 1 сен-

тября в Некрасовке. Об этом 
сообщил вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

Осмотрев новостройку, гла-
ва города сказал: «Некрасовка 
становится полноценным мо-
сковским районом. Сюда при-
шло метро, развиваем парк Руд-
нево, создаем рабочие места и 
места отдыха, чтобы можно 
было и отдохнуть, и работать, 
не выезжая из района. Эколо-
гия за последние годы тоже 
стала лучше. Получено разре-
шение на ввод и спортивного 
комплекса — строители сдела-
ли свою работу, теперь дело за 
департаментом спорта, кото-
рый должен подготовить его к 
открытию, к 1 сентября дворец 
должен работать». 

Такого набора видов спор-
та, которыми можно здесь будет 
заняться на трех этажах пло-
щадью более 20 тысяч «квад-
ратов», мало где даже в сто-
лице увидишь. Плавательных 
бассейна даже два: для взрос-
лых размером 25 на 16 метров, 
и детский малый —10 на 6 мет-
ров. Ледовая арена, универсаль-
ный игровой зал, тренажерный, 
гимнастический, хореографи-
ческий залы, а также зал еди-
ноборств. Есть и шахматный 
клуб, и даже зал для занятий 
скалолазанием и экстремаль-
ными видами спорта. Он обо-
рудован скалодромом на три 
тренировочные дорожки трех 
уровней сложности — по ско-
рости, трудности и трениро-

вочно-развлекательной. Кар-
касный скейт-парк имитирует 
препятствия городской среды, 
а также приспособлен для за-
нятий скейтбордингом, BMX, 
роллерблейдингом и самокат-
ным спортом с мини-рампой, 
разгонной волной с воллрайдом 
и трехуровневой волной с 
бортом. 

А на прилегающей терри-
тории можно еще и поиграть в 
футбол, волейбол, баскетбол. 
Покачать мышцы на площад-
ке для занятий воркаутом, по-
тренироваться на беговой до-
рожке. И все это богатство, от-
метил мэр, предназначено не 
только для профессиональных 
спортсменов и учащихся спорт-

школ, но и местных жителей. 
Точнее, в первую очередь для 
них. Жители же близлежащих 
домов ночью смогут еще и бес-
платно пользоваться парковкой 
дворца. 

Руководитель департамента 
спорта Москвы Алексей Конда-
ранцев, отвечая на вопрос моск-
вички о том, сможет ли она, как 
многодетная мать, отправлять 
своих детей заниматься во дво-
рец бесплатно, напомнил: все 
многодетные семьи в Москве 
имеют такую возможность. Так 
что и для вас занятия будут бес-
платными».  

Мэр столицы Сергей Собянин 
сообщил, что новый спорткомплекс 
заработает к 1 сентября. 
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КРИМИНАЛ

МАНТИЯ НЕ ПОМОГЛА

Наталья Козлова

Следственный комитет раскрыл детали громкого уго-
ловного дела против судьи арбитражного суда Туль-
ской области. 

Ведомство уже доказало, что с июня 2019 по ап-
рель 2021 года судья получил через своего знакомого 
4,5 миллиона рублей. Это была часть от общей сум-
мы 6,5 миллиона рублей. Взятка якобы предназнача-
лась другому судье из состава арбитражного суда Цен-
трального округа за отмену решения по иску одной 
коммерческой организации. На самом деле взятко-
получатель в мантии не имел возможности передать 
деньги коллеге и повлиять на нужный для коммерсан-
тов исход дела.

Кроме того, судье было известно, что суд рассмат-
ривает жалобу одного гражданина о признании права 
собственности на нежилое помещение. Судья предло-
жил своему знакомому связаться с представителем 
этого человека и выплатить 1,5 миллиона рублей, что-
бы якобы его коллега рассмотрел жалобу так, как хо-
чет взяткодатель. В СК сказали, что передача этих де-
нег уже шла под контролем сотрудников регионально-
го УФСБ .

Но самым громким эпизодом криминальной дея-
тельности судьи стала афера с крупнейшим маркет-
плейсом. Судья оформил на нем заказ на 36 товаров 
на сумму 146 тысяч рублей. Заказ он оплатил сразу 
банковской картой. После получения товаров судья за-
менил новые вещи на старые и потребовал от работни-
ка пункта выдачи возврата денег. Сотрудница отказа-
лась оформлять возврат и сообщила в полицию. 

Сейчас судье уже предъявлено обвинение по 
нескольким уголовным статьям — «мошенничество, 
совершенное группой лиц по предварительному сго-
вору, в особо крупном размере», «посредничество во 
взяточничестве, совершенное группой лиц по предва-
рительному сговору, в особо крупном размере» и «по-
кушение на мошенничество».  Судья ходит на допросы 
с подпиской о невыезде.  

ПОСТАВИЛИ 
НА СЧЕТЧИКИ
Наталья Козлова

МВД России начало расследование масштабного обма-
на при проверке счетчиков в домах граждан. Полиция  
в Калининградской области возбудила  уголовное дело 
о крупном мошенничестве.

Фигурантами расследования стали некие личности, 
которые незаконно проверяли приборы учета газа в 
домах и квартирах жителей целого региона. В МВД под-
черкнули, что факт мошенничества был выявлен со-
трудниками УФСБ по Калининградской области.

Ни одной фамилии в полиции не называют. Вот что 
на сегодняшний день смогло выяснить следствие. 

— Бывший директор государственной организации, 
имеющей единоличное право проводить такие про-
верки, вступил в сговор с руководителем коммерче-
ской организации. Стороны договорились, что сотруд-
ники частной фирмы под видом работников госструк-
туры будут проверять счетчики в квартирах и домах 
жителей Калининградской области, выписывать кви-
танции на оплату, не внося данные об этих проверках 
в официальную информационную базу и оставляя 
деньги граждан себе, — объяснили в МВД.

Уже установлено, что эти проверяющие использо-
вали подложные документы, выданные им по поруче-
нию директора госучреждения. В удостоверениях зна-
чилось имя одного и того же человека, но — с разными 
фотографиями.

Следствие подсчитало:  с сентября 2020 года по де-
кабрь 2021 года жители Калининградской области 
оплатили услуги лжепроверяющих на общую сумму  
больше 10 миллионов рублей. Эти деньги осели в кар-
манах подозреваемых. В итоге фигурантами уголовно-
го дела стали директор государственной организации, 
руководитель коммерческой компании и иные неуста-
новленные лица. В настоящее время решается вопрос 
об избрании им меры пресечения.

В МВД напомнили — это преступление наказывается 
лишением свободы на срок до десяти лет. Расследова-
ние еще далеко от завершения.  

НУЖДАЛСЯ В МАССАЖЕ

Юлия Крымова, «Российская газета», Севастополь

Руководитель ГАУ «Государственная экспертиза Сева-
стополя» Денис Жданов лишился должности после раз-
мещения закупки французского автомобиля премиум-
класса за 12 миллионов рублей.

Госучреждение планировало купить в лизинг ми-
нивэн Citro n SpaceTourer в комплектации повышен-
ной комфортности Business Lounge XL или же эквива-
лентную модель. Машина предназначалась «для соб-
ственных нужд» учреждения. 

В техзадании на сайте госзакупок уточнялось, что 
сиденья автомобиля должны быть обиты черной ко-
жей, обогреваться в трех режимах, иметь пояснич-
ную поддержку, а одно из пассажирских кресел — даже 
функцию массажа. Видимо, для более эффективного 
проведения экспертиз в салоне был нужен проекци-
онный дисплей на лобовое стекло, а также сенсор для 
открывания дверей «без рук». Максимальная цена за 
иномарку с учетом лизинговых платежей составляла 
12,8 миллиона рублей. 

Узнав о закупке, губернатор Севастополя Михаил 
Развожаев потребовал ее отменить и устроил разнос 
чиновникам, которые «ходят будто в скафандрах», в 
то время как в России обсуждается поддержка отече-
ственного автомобилестроения.

— Это либо провокация, либо деградация и полное 
непонимание того, какая ситуация сейчас в стране! — 
написал он в своем Telegram-канале. 

На следующий день глава региона сообщил, что ру-
ководитель ГАУ ушел в отставку по собственному же-
ланию, а закупка премиального авто была отменена. 
Следом своих должностей лишатся те, кто готовил ре-
шения о закупке: заместитель руководителя по мате-
риально-техническому обеспечению и секретарь кон-
курсной комиссии.

— Я не представляю, как дальше работать с таким 
человеком, — объяснил Развожаев. — Надеюсь, что это 
станет уроком для остальных чиновников Севастопо-
ля: надо включать голову, прежде чем о себе, любимых, 
думать!  

РЕЗОНАНС Белый дом запретил инвестиции из США 
в технологический сектор Китая, а Пекин пообещал ответить

Джо тревожит интеллект
Игорь Дунаевский 

П
резидент США Джо 
Байден наложил 
жесткие ограни-
чения на инвести-
ции американских 
фирм в сектор вы-
соких технологий 
Китая. Подписан-
ный им указ запре-

щает или вводит уведомитель-
ный порядок для инвестиций в 
производство микроэлектрони-
ки и полупроводников, разра-
ботку квантовых компьютеров 
и искусственного интеллекта. В 
Белом доме подчеркивают, что 
речь не столько о блокирова-
нии потока денег в КНР, сколько 
о барьере для передачи техно-
логий. Как отмечают эксперты, 
решение Байдена грозит новым 
витком обострения отношений 
двух крупнейших экономик 
мира и снижает шансы на нор-
мализацию связей.

В администрации США но-
вые рестрикции называют 
«носящими прицельный и уз-
конаправленный характер», 
мотивируя их интересами на-
циональной безопасности и 
утверждая, что лишь хотят не 
допустить использования своих 

технологий в нуждах китайских 
военных. Однако речь скорее об 
обостряющейся конкуренции 
Вашингтона и Пекина, в том 
числе за технологическое пер-
венство. Как отмечает газета 
The New York Times, Пекин вос-
примет это именно как очеред-
ную попутку США «сдержать 
его подъем». Эксперт газеты 
указывает, что растущее число 
ограничений даже в случае их 
узкой направленности создает 
в США такой фон, что полити-
ки все больше рассматривают 
любые инвестиции в Китай как 
форму сговора с противником, 
даже если эти связи не наруша-
ют никаких законов.

На этом фоне эксперты в Ва-
шингтоне в последнее время 
стали говорить о курсе на разъ-
единение экономик двух стран 
от существующей взаимозави-
симости, хотя администрация 

США это отрицает. Тем не ме-
нее введенные исполнительной 
властью меры полностью под-
держивают в конгрессе, где на-
мерены оформить их в качестве 
законов и даже, возможно, обя-
зать администрацию Байдена 
к еще более жестким рестрик-
циям против Китая. Более того, 
американцы толкают к таким 
мерам и своих союзников. Огра-
ничения против технологиче-
ского сектора КНР обсуждались 
на недавнем саммите «Группы 
семи» в японской Хиросиме, 
где Великобритания и Герма-
ния выразили готовность вво-
дить аналогичные ограничения. 
Представитель администрации 
США на брифинге для журна-
листов подтвердил, что страны 
Запада под предлогом заботы о 
своей национальной безопасно-
сти будут совместно вырабаты-
вать ограничения на инвести-

ции в экономику Поднебесной, 
особенно в сфере чувствитель-
ных технологий. 

Реакция Пекина ждать себя 
не заставила.  В китайском 
МИДе потребовали от США от-
менить рестрикции и «прекра-
тить политизацию торгово-эко-
номических и научно-техниче-
ских связей двух стран, пере-
стать использовать их в каче-
стве оружия». «Это откровен-
ная экономическая угроза», 
— подчеркивается в заявлении 
внешнеполитического ведом-
ства КНР, где считают, что Бе-
лый дом «противоречит про-
цессу глобализации и нацелен 
на декитаизацию».

Министерство коммерции 
Китая также прокомментирова-
ло новые рестрикции США, ука-
зав, что они «подрывают меж-
дународный торгово-экономи-
ческий порядок, серьезно нару-
шают безопасность глобальных 
цепочек поставок». В ведомстве 
уверены, что меры Белого дома 
«противоречат принципам ры-
ночной экономики и правилам 
справедливой конкуренции».

Представитель посольства 
КНР в США Лю Пэнъюй ука-
зал, что экономические и торго-
вые отношения двух стран «яв-

ляются по своей природе взаи-
мовыгодными». По его данным, 
которые цитирует агентство 
ТАСС, более 70 тысяч компа-
ний из США ведут бизнес в Ки-
тае, а объемы двусторонних ин-
вестиций превысили 240 мил-
лиардов долларов. Он уверен, 
что рестрикции Белого дома 
«подорвут интересы компаний 
и инвесторов как в Китае, так и 
в США», а также «навредят ими-
джу Америки в глазах междуна-
родного бизнеса».

В Пекине оставили за собой 
право принять встречные меры. 
Ранее Китай в ответ на действия 
США ограничил экспорт гал-
лия и германия, которые кри-
тически значимы для западных 
производителей высокотехно-
логичных изделий.

Курс на торговое проти-
востояние с Китаем был взят 
администрацией Дональда 
Трампа (2017—2021). Байден не 
только продолжил его, добавляя 
все новые ограничения в эконо-
мической сфере, но и расширил 
противостояние на другие об-
ласти, что привело к глубоко-
му кризису в отношениях двух 
стран и практически полно-
му разрыву двусторонних кон-
тактов на высоком уровне.  

По меньшей мере 36 человек стали жертвами катастрофических пожаров на американском острове Мауи (Гавайские острова). В условиях аномальной засухи местные леса охватило 
пламя, которое стремительно распространяется. За считаные часы в поселении Лахания в восточной части острова, где проживало около 12 тысяч человек, были уничтожены дотла 
или повреждены сотни зданий. Тысячи людей эвакуированы. Поиск пострадавших и нуждающихся в помощи затрудняется отсутствием электричества и сотовой связи.

А К Ц Е Н Т

США идут на обострение конкуренции 
с Китаем за технологическое лидерство, 
втягивая в нее и союзников в Европе

СИТУАЦИЯ 

Налог 
на сверхприбыль 
банков 
обрушил 
рынки в Италии

ОТОБРАТЬ 
И ПЕРЕДЕЛИТЬ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Беспрецедентное решение каб-
мина Италии, объявившего о 
введении 40-процентного на-
лога на сверхприбыль финан-
совых учреждений, спровоци-
ровало  настоящее «землетря-
сение» в банковском секторе 
страны. За день местные кре-
дитно-финансовые организа-
ции лишились порядка 10 мил-
лиардов евро.

В отличие от предыдущего 
правительства, во главе которо-
го стоял экс-глава ЕЦБ Марио 
Драги, известный своим чрез-
мерно заботливым отношени-
ем к банкам, правоцентристы, 
которые несколько дней назад 
лишили безработных и мало-
имущих возможности получать 
так называемый «базовый до-
ход», решили сделать некий ре-
веранс в сторону электората.

Министр транспорта Мат-
тео Сальвини заявил: «Некото-
рые банкиры сожалеют о нало-
ге, но мы говорим об отрасли, 
которая получает многомилли-
ардную прибыль, не ударив при 
этом палец о палец. Перерас-
пределение небольшой части 
этой прибыли оправдано как с 
экономической, так и с соци-
альной точки зрения».

Планировалось, что за счет 
налога итальянский бюджет 
получит до 2—3 млрд евро, ко-
торые пошли бы на поддержку 
ипотечникам, малоимущим и 
компаниям, пострадавшим во 
время пандемии COVID-19.

Однако после шквала на 
рынках итальянские власти 
в некоторой степени пошли 
на попятную. В минфине Ита-
лии заявили, что сумма нало-
га не превысит 0,1 процента от 
активов финкомпаний, и для 
банков, уже поднявших ставки 
по депозитам, существенных 
последствий в результате вве-
дения налога не будет».  
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ГРОМКОЕ ДЕЛО В Эквадоре убит кандидат в президенты страны

Черная метка мафии
Максим Макарычев

К
андидат в президенты Эк-
вадора, известный своими 
выступлениями против 

коррупции, бандитизма и ма-
фии, был застрелен при стечении 
сотен людей на политическом 
митинге в столице страны Кито.

59-летний Фернандо Вилья-
висенсио, бывший журналист и 

гражданский активист, получил 
смертельное ранение в голо-
ву возле колледжа в Кито после 
разговора с молодыми сторон-
никами. Он был одним из вось-
ми кандидатов в президенты Эк-
вадора и баллотировался от дви-
жения «Строим Эквадор» на вы-
боры, которые состоятся 20 ав-
густа. В мае, выдвигая свою кан-
дидатуру, он заявил, что наме-

рен «победить мафию, сросшу-
юся с государством и поста-
вившую общество на колени». 
Местные газеты называют это-
го политика правого толка са-
мым жестким и последователь-
ным в борьбе с организованной 
преступностью, с размахом дей-
ствующей в Эквадоре.

На видео, распространен-
ном в социальных сетях, видно, 

как Вильявисенсио уходит с ме-
роприятия в окружении охран-
ников, садится на заднее сиде-
нье в белый пикап и в этот мо-
мент раздаются выстрелы, за ко-
торыми следуют крики. Вокруг 
машины поднимается суматоха. 
Окна машины не были пулене-
пробиваемыми. Вильявисенсио 
доставили в ближайшую клини-
ку, где и констатировали смерть. 

По данным прокуратуры, в 
ходе нападения еще девять че-
ловек получили ранения, в том 
числе двое полицейских и жен-
щина — кандидат в депутаты На-
циональной ассамблеи.

Генеральная прокуратура 
Эквадора заявила, что главный 
подозреваемый в убийстве Ви-
льявисенсио скончался от по-
лученных травм в результате 
завязавшейся перестрелки с 
полицейскими. Власти страны 
заявили об аресте шести подо-
зреваемых в причастности к ор-

ганизации и исполнению пре-
ступления. Президент Эквадо-
ра Гильермо Лассо осудил убий-
ство Фернандо Вильявисен-
сио и предположил, что за его 
убийством стоит организован-
ная преступность. Лассо ввел в 
стране чрезвычайное положе-
ние сроком на 60 дней. 

По мнению экспертов, убий-
ство является «черной меткой» 

мафии и иностранных нарко-
картелей другим кандидатам и 
политикам Эквадора. В интер-
вью агентству Associated Press 
Патрисио Сукиланда, совет-
ник предвыборного штаба Ви-
льявисенсио заявил, что перед 
нападением кандидат получил 
как минимум три угрозы убий-
ства, о чем он сообщил вла-
стям.  

А К Ц Е Н Т

Фернандо Вильявисенсио обещал 
победить оргпреступность в Эквадоре, 
из-за чего ему не раз грозили убийством

—Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2618389Машину, в которую сел Фернандо Вильявисенсио, изрешетили пулями на глазах сотен его сторонников.

А
Р

А
Р

ТУРИЗМ 

Российские 
туристы смогут 
отправиться 
без виз в Китай 
со следующей 
недели

БЕЗ ЛИШНИХ 
ВИЗ
Нина Егоршева

В минэкономразвития сообщи-
ли о получении подтверждения 
от китайской стороны готовно-
сти принимать группы россий-
ских туристов в рамках соглаше-
ния о безвизовом групповом об-
мене. Там пояснили, что первые 
группы смогут отправиться в 
Китай уже на следующей неделе.

По словам директора депар-
тамента многостороннего эко-
номического сотрудничества и 
специальных проектов минэко-
номразвития Никиты Кондра-
тьева, для оформления группо-
вого тура желающим посетить 
Китай российским туристам 
необходимо обратиться в тура-
гентство, которое занимается 
организацией поездок в этом 
направлении.

Кондратьев уточнил, что та-
кие поездки будут дешевле при-
мерно на 20—30% если брониро-
вать тур индивидуально, в том 
числе по электронной визе. «В 
групповых поездках всегда есть 
возможность подобрать вари-
ант туристических программ, 
которые будут отвечать запросу 
клиента, — все, от городских ту-
ров до пляжного отпуска», — под-
черкнул представитель мини-
стерства.

Напомним, что минэконом-
развития объявило о запуске 
безвизовых групповых тур-
поездок в Китай с 1 августа. Ор-
ганизованные туристы в группе 
от пяти до 50 человек могут по-
сещать КНР без получения визы 
и находиться там до 15 дней.  
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БАЛЕТ Театр 
Станиславского 
и Немировича-Данченко: 
подводим итоги сезона

Что значит 
ворга

Анна Галайда

В завершившемся сезоне Музыкальный театр им. Ста-
ниславского и Немировича-Данченко представил 
детский балет «Зазеркалье» и три одноактных бале-
та, объединенных в один вечер. Четыре постановки — 
четыре российских хореографа там, где раньше пред-
почитали проверенных европейцев.

Имена их пока не затерты от частого употребления: 
Константин Семенов, Ксения Тернавская, Павел Глу-
хов, Максим Севагин. Последний, правда, в свои 25 
уже почти полтора года возглавляет труппу, до этого 
заставил говорить о себе «Ромео и Джульеттой», по-
становками в Екатеринбурге и Перми. Прошлым ле-
том, в самом начале своей работы, он предоставил сце-
ну молодым хореографам для создания отдельных но-
меров. Это и были Семенов, Тернавская и Глухов. Тогда 
они не блеснули, но получили шанс для реабилитации.

Константин Семенов, танцовщик МАМТ, после по-
беды в конкурсе хореографов фестиваля «Context. 
Диана Вишнева» (2015) ставил во многих компаниях, 
но с Баланчиным, Форсайтом, Прельжокажем, Наха-
рином, которых до недавнего времени продвигал род-
ной театр, конкурировать не мог. Его «Зазеркалье» 
переводит на хореографический язык мир Кэрролла. 

70-минутный балет (партитуру театр заказал 
композитору Василию Пешкову) разбит на 15 эпизо-
дов. Театр, вероятно, видел «Зазеркалье» камерным 
мобильным спектаклем, и балет помещен на Малую 
сцену. Ее виртуоз-
но обжила худож-
ник Мария Трегу-
бова, не прибегая 
к большим декора-
циям, но наполнив 
уютными деталями. 
Ограничено и число 
танцовщиков.

Роль Алисы хо-
реограф «раздваи-
вает», отдельно вы-
деляя Алису-девоч-
ку. При этом найти 
разнообразные хо-
реографические эквиваленты у постановщика не по-
лучилось, что предсказуемо — он предпочитает ставить 
бессюжетные спектакли. Зато Семенов отлично знает 
выразительные возможности коллег по труппе. Благо-
даря этому даже на не самом богатом материале Вале-
рии Мухановой и Анастасии Лименько удается заво-
евать сердца в роли Алисы, Елене Соломянко — стать 
гвоздем спектакля в роли Белой королевы, а Евгению 
Жукову — быть убедительным в тройной роли Кэррол-
ла, Черного короля и Черной королевы.

В подготовленном под занавес сезона вечере одно-
актных балетов первенство отдано Ксении Тернавской 
и ее «Ворге». Пришедшая из шоу, она решила перело-
мить свою эстрадно-телевизионную репутацию. До 
того, как поднимется занавес, хочется узнать, что зна-
чит ворга. Либретто погружает в священный словарь 
волхвов, из многочисленных толкований которого 
можно понять, что речь идет о самопознании. Констан-
тин Чистяков снабдил балет лязгающим саундтреком, 
Мария Утробина — мрачными декорациями с фольк-
лорными элементами. Хореография Тернавской вы-
глядит как конспект студентки: многие элементы сви-
детельствуют о знакомстве с классиками, но их даже 
не пытались обрамить собственными идеями.

Максим Севагин в «Класс-концерте» щегольски иг-
рает массами. Он не только выводит группы кордеба-
лета живописными клумбами, но и множит их отраже-
нием в зеркалах воображаемого балетного класса. Но 
декорация собрана так неряшливо (художник — Вла-
димир Арефьев), что изображение не столько двоится, 
сколько рябит и разбивается на части неровностями 
зеркала, убивая заявленную идею чистоты и безупреч-
ности ремесла. Не выдерживает ее и хореограф: пуши-
стые тюники танцовщиц и черные бархотки на шее от-
сылают к репортажам Дега из парижской Опера, одна-
ко в число действующих лиц врываются Павлова и Че-
кетти, напоминающие о Мариинском театре.

Соединение имен балерины и педагога в балете дав-
но означает самоотречение и профессиональное слу-
жение в самом высоком романтическом значении, 
поэтому выданное им комическое па-де-де совершен-
но ломает внутренний сюжет спектакля (под другим 
названием этот номер, вероятно, может стать гвоздем 
концертных программ и репертуара Анастасии Ли-
менько и Евгения Жукова). Конфликт намерений вы-
дает и выбранная музыка — очаровательные Оффенбах 
и Обер оказываются слишком монотонными в своей 
бесконечной веселости.

Гораздо гармоничнее намерения соединились с 
возможностями в самом строгом и камерном из спек-
таклей — «Последнем сеансе» Павла Глухова. Во-пер-
вых, он точно расслышал созвучие своей хореогра-
фии в музыке Настасьи Хрущевой, во-вторых, удачно 
выбрал сценографом Анастасию Рязанову, ее строгая 
конструкция то распахивается рядом коммунальных 
дверей, то собирается в пространство одной квартиры.

Так же проста, но не одномерна идея спектакля: то 
ли история настоящего и прошлого одной пары, то ли 
две версии одного любовно-семейного конфликта, то 
ли параллельно развивающиеся истории. Лаконич-
на хореография. Глухов, заработавший имя в совре-
менном танце, впервые приподнял ее на пуанты и по-
лучил новую для себя танцевальную линию — почти 
классически ясную и подчеркивающую этим драма-
тизм наполнения. Хочется увидеть, как она будет раз-
виваться.  

ФЕСТИВАЛЬ 

В Петербурге 
открывается 
OPEN LOOK

ТАНЕЦ ЛИЛИТ

Инесса Суворова, 
Санкт-Петербург

В этом году Международный 
фестиваль современного тан-
ца OPEN LOOK в Санкт-Петер-
бурге отмечает 25-летие. С 14 
по 19 августа в Северной сто-
лице соберутся танцовщики и 
хореографы, которые творят и 
экспериментируют, задавая ак-
туальное развитие российской 
хореографической культуры.  

Тот факт, что большинство 
участников фестиваля — кол-
лективы из России, намерен-
ный шаг. По словам основателя 
и директора Международного 
фестиваля современного танца 
OPEN LOOK Вадима Каспарова, 
созданный 25 лет назад фести-
валь и был рассчитан на то, что-
бы современный танец вошел в 
российскую культуру и стал ее 
частью. 

— Мы активно приглашали 
зарубежных участников, ведь 
нашим артистам было полез-
но напитаться общемировой 
культурой, познакомиться с 
трендами и наработками, — го-
ворит он. — Но буквально лет 
семь назад я начал понимать, 
что российские танцоры и хо-
реографы делают порой даже 
более интересные вещи. И в 
последние годы российский 
контент стал все больше зани-
мать программу фестиваля.

В адрес организаторов при-
шло более 100 заявок. На этот 
раз основным критерием от-
бора участников стала но-
визна представляемых работ: 
они должны быть поставлены в 
2023 году. И самой свежей пре-
мьерой станет спектакль «Бес-
сердечность» хореографа из 
Армении Лилит Акопян, пред-
ставляющей международную 
часть фестиваля. В его основе 
эссе философа Михаэля Арне.

— Побывать в России и что-
то здесь поставить было моей 
мечтой, — сказала Лилит Ако-
пян. — И вот она сбылась. В по-
становке мы будем говорить об 
обмане и правде, поразмышля-
ем, почему ложь бывает при-
влекательнее, чем правда.

Лилит приготовила и еще 
один подарок российским зри-
телям — сольную 10-минутную 
постановку Tuе, в которой она 
выступит как танцовщица. Хо-
реограф спектакля — Марко 
Геке из Германии. 

Зрители увидят также ра-
боты из Германии, Беларуси и, 
конечно, городов России, вклю-
чая Москву, Екатеринбург, 
Кострому, Санкт-Петербург, 
Пермь, Челябинск, Краснодар. 
Кроме собственно танца участ-
ников ждут мастер-классы, ки-
нопоказы и обсуждения. 

Кстати, в этом году от мас-
сивной образовательной про-
граммы решено отказаться. Но 
на форуме будет обсуждаться 
роль драматических театров в 
роли развития современного 
танца. Организаторы по-преж-
нему смотрят в будущее.  

КИНО «Лунатики» Юрия Мороза — хит Выборгского фестиваля

Формат личности
Валерий Кичин

В
чера вечером, когда 
номер газеты был уже 
подписан, на закры-
тии Выборгского фе-
стиваля в стенах ста-
ринного замка были 
объявлены новые лау-
реаты. Информацию 
о них читайте на сайте 

«РГ». Один из хитов фестиваля 
— фильм Юрия Мороза «Луна-
тики» актуален в любые време-
на. Но в наше он попал — случай-
но или обдуманно — со снайпер-
ской точностью.

О беде, которую несут чело-
веку и обществу наркотики, сня-
то много картин, включая та-
кие незабываемые, как «Детки» 
Ларри Кларка, «Реквием по меч-
те» Даррена Аронофски, «Днев-
ник баскетболиста» с Леонардо 
Ди Каприо, «Игла» с Виктором 
Цоем… Но столь запредельно от-
чаянная дилемма, как в «Лунати-
ках», перед их героями не стоя-
ла. Юрий Мороз-сценарист за-
ставил мать — деловую, занятую 
собой — выбирать, оставить ли 
сына на близкую погибель или 
дать ему вторую жизнь, при этом 
потеряв его навсегда. Юрий Мо-
роз-режиссер поставил по этому 
сценарию фильм, сняв в роли ма-
тери Викторию Исакову и так, в 
сущности, предрешив успех за-
теи, опасной уже тем, что в ней 
легко впасть в болливудский ме-
лодраматизм.

Все начинается в детстве Ни-
киты — черно-белое кино пере-
несет нас в эти уже выцветшие 
от времени годы, и первое, что 
мы услышим от матери: «Ты ви-
дишь — я занята!» Она действи-
тельно всегда занята — много ра-
ботает на своих телешоу о де-
формациях человеческого тела 
и духа, войдя в пятерку финали-
стов «Человек года».

Никита (Степан Белозеров) 
— рэпер, и он неуправляем. Ре-
ната, его мать, — телевизион-
ный продюсер, бизнесвумен с 
твердой походкой и властной 
речью. Отец ушел из семьи, Ре-
ната увлечена другим, моложе. 
Обо всем этом фильм рассказы-
вает в обрывистых, прихотливо 
перемешанных эпизодах-гла-
вах, а начинается загадочно, как 
детектив: идет тщательно отре-
петированное похищение чело-
века, вариант шоковой терапии, 
причем заказчик — его мать. И 
вместе со следователем Ивано-
вым (умная работа Алексея Фи-
лимонова) мы будем постепен-
но докапываться до истинных 
мотивов происшедшего.

И еще раз увидим, как страш-
но неблагополучие в семье ис-
кажает судьбу ребенка, чув-
ствующего себя одиноким и 
недолюбленным. Никита още-
тинился, отстаивает право на 
свою жизнь и замену счастью 
ищет в наркоте. Однажды ко-
личество перешло в качество, 
и мать, с роковым опоздани-
ем пытаясь до него достучать-
ся, понимает, что он уже не жи-
лец. Тогда и возникает идея его 
переформатировать, как за-

висший компьютер. Сделать 
другим человеком, начинаю-
щим жизнь с нуля. При этом 
все его прошлое будет отсече-
но, и увидеть парня ни мать, 
ни любимая девушка уже не 
смогут. Здесь фильм вступает 
в зону эксперимента на гра-
ни фантастики, крайне сомни-
тельного с точки зрения права: 
столь радикальное лечение и 
рискованно, и жестоко. Оно на-
сильственно, как многократно 
осужденная миром «исправи-
тельная психиатрия».

Поэтому похищение мате-
рью сына и помещение его, об-
мотанного бинтами и датчика-
ми, на операционный стол, из-
влечение его психики, стира-
ние его памяти, замена пороч-
ных ячеек мозга новыми, сте-

рильными — уничтожение од-
ной личности, чтобы возникла 
личность новая, искусственно 
сформированная, — опыт с да-
леко идущими последствиями.

И появление на сцене сле-
дователя Иванова, его более 
чем корректный допрос мате-
ри, сохраняющей полное само-
обладание, ошеломленной де-
вушки Никиты (Даша Вереща-
гина), невольно принявшей 
участие в его похищении, все 
это отрепетировавшего ре-
жиссера (Алексей Агранович), 
— закономерно. Психологиче-
ская драма взросления пере-
ходит в жанры крими и детек-
тива. Это даже слегка сатира, 
злая и потому не смешная, а 
трагичная. История акустиче-
ских беснований уже много раз 

доказала прямую связь между 
наркотическим воздействием 
хард-рока, рэпа и прочих ква-
зимузыкальных изделий с по-
требностью в наркоте более 
вещественной. Хотел автор или 
не хотел, его фильм — еще одно 
напоминание об этом.

Психология Никиты — пси-
хология обреченности. Его де-
вушка тоже далека от витально-
сти: «В светлое будущее мы не 
очень верим», — заявляет от име-
ни всего потерянного поколения 
эпохи самоубийственных поли-
тических катаклизмов. Перефор-
матировать «неправильное» по-
коление невозможно — должны 
угомониться катаклизмы, иного 
выхода нет. Далее — см. оглуши-
тельный, но закономерный фи-
нал фильма, за который отдель-
ное спасибо автору.

Есть в картине сцена, когда 
Никита поет «Карузо» — отча-
янно прекрасную песню Лучо 
Далла о человеке, оплакиваю-
щем свою скорую смерть. «Я 
хочу, чтобы ты исчез», — гово-
рит героиня Исаковой эгои-
стичному любовнику. «Хочу, 
чтобы ты исчезла!» — кричит 

Никита матери. Лейтмотив 
неизбежного исчезновения по-
стоянно присутствует в филь-
ме, свидетельствуя о губитель-
ном хаосе в душах героев и в 
воздухе времени.

В фильме нет ни одной сла-
бой актерской работы. Упомя-
ну еще замечательную Надежду 
Маркину в роли все пережив-
шей и потому циничной бабуш-
ки. А итоговый жанр картины — 
несомненно, фэнтези, модели-
рующее пограничную, предель-
ную ситуацию не только для со-
здания увлекательного кино, но 
и как наглядный урок заблуд-
шим и их близким. Вряд ли ре-
альны такие операции. Вряд ли 
можно беседовать с подсозна-
нием впавшего в кому, получая 
ответ. И вряд ли еще остались у 
нас такие следователи.

Впрочем, любое, пусть даже 
неровное, как наш случай, но 
настоящее искусство моделиру-
ет некий психологический экс-
перимент. И в этом смысле лю-
бое — фэнтези.  

А К Ц Е Н Т

Любое настоящее искусство моделирует 
некий психологический эксперимент. 
И в этом смысле любое — фэнтези

В завершившемся сезоне театр представил четыре новые 
постановки от четырех российских хореографов. 

Роль кэррол-
ловской Алисы 
хореограф «раз-
дваивает», выде-
ляя отдельно 
Алису-девочку

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Финалист «Большой книги» Михаил Турбин: Чтобы спастись самому, надо спасать других

Гениями не рождаются
Анастасия Скорондаева

В 
этом году среди финали-
стов «Большой книги» не-
мало дебютантов. Михаил 

Турбин один из них. Писатель 
Марина Степнова, рекомендуя 
его роман к прочтению, отме-
тила, что «когда читала текст, 
впервые в жизни забыла покор-
мить дочь». 

Главный герой романа «Выше 
ноги от земли» — врач детской 
реанимации Илья Руднев. Каж-
дый день он спасает маленьких 
пациентов. Но наступает мо-
мент, когда в помощи нуждает-
ся он сам: в больницу поступает 
мальчишка, который напомина-
ет Рудневу его сына, трагически 

погибшего вместе с матерью. О 
теме отцовства, идеальных де-
корациях для книги и пути неге-
ниев в литературе мы и погово-
рили с писателем.

Михаил, за роман «Выше 
ноги от земли» вы получили 
премию «Лицей», теперь вы 
в финале «Большой книги». 
Не рискованно отправляться 
в литературное плавание сра-
зу с такого трамплина?  

МИХАИЛ ТУРБИН: В большое литера-
турное плавание я отправился 
лет десять назад, а до того пла-
вать не умел, но все равно пы-
тался. Но роман действитель-
но дебютный, и я рад, что кни-
гу заметили. А попадание ее в 

финал «Большой книги» стало 
для меня большой неожидан-
ностью. Воспринимаю его как 
аванс. Хотя меня стимулируют 
писать не премии, а человече-
ские истории, которые хочется 
рассказать.

Вы по профессии к медици-
не отношения не имеете, 
но рассказать именно чело-
веческую историю о Рудне-
ве у вас получилось. Герой-
врач в русской литературе — 
не редкость, а есть ли у вашего 
героя прототип?

МИХАИЛ ТУРБИН: Я не врач, но лю-
блю медицину. Мне кажется, 
стены больницы — идеальные 
декорации для книги, а врач — 

прекрасный действенный ге-
рой. Руднев из «Выше ноги от 
земли» достает детей с того све-
та, и в этом есть основная тема 
романа: спасая других, спа-
саешься сам. Проникновение 
в профессию — простая дань 
уважения. Я изучал материал, 
консультировался с детскими 
анестезиологами-реаниматоло-
гами, и, спасибо им, они не по-
слали меня куда подальше. Мне 
кажется, если человеку что-то 
интересно, он вникнет в любую 
тему, а потом еще напишет о ней 
со страстью.

К вопросу о спасении: Руднев 
был счастлив, а после гибе-
ли семьи жизнь разрушилась. 
То есть, погружаясь в чужую 
беду, можно преодолеть соб-
ственные травмы? 

МИХАИЛ ТУРБИН: Способ, скажем 
честно, не нов! Во многих кон-
фессиях в план самоспасения 
входит альтруизм. Но когда я на-
чинал роман, именно такой во-
прос перед собой и ставил: мож-
но ли излечиться самому таким 
непростым путем. 

А что для вас — счастье? 
МИХАИЛ ТУРБИН: Как ни ответь — 
выходит банальщина. Сейчас 

счастье — это ощущение без-
опасности и покоя за близких.

Тема потери ребенка бли-
же женской прозе (в хорошем 
смысле этой характеристи-
ки). Почему вы решили по-
слать герою именно это испы-
тание?

М И Х А И Л  Т У Р Б И Н :  Мне кажется, 
что книг об отцовстве не так 
и много. А тема эта мне очень 
близка. Я не придумывал специ-
ально, какое бы испытание под-
кинуть герою. Герой и история 
потери в моем случае неотде-
лимы. 

Священник в вашем романе 
— отец Федор — скорее проти-
воречит образу современного 
клирика: он говорит не цита-
тами из библии, а цитатами 
из стихов известных поэтов. 

МИХАИЛ ТУРБИН: Да, его слова — не 
фиктивная проповедь, но это же 
хорошо! Не думаю, что портрет 
Федора противоречит образу 
клирика. Многие священнослу-
жители любят поэзию и находят 
в ней нужные слова.

Вы птенец литературной 
школы Creative Writing School, 
писали роман во время уче-

бы на курсах Майи Кучерской, 
Марины Степновой и Елены 
Холмогоровой. Чем помогли 
старшие коллеги?

М И Х А И Л  Т У Р Б И Н :  Зачем музы-
кант изучает гаммы, худож-
ник — композицию, а фотограф 
— свет?.. Почему мы лишаем че-
ловека, который занимается 
словом, возможности профес-
сионально расти? Нет, конечно, 
если вы для себя решили, что вы 
Чехов или Достоевский, можете 
никуда не ходить. В таком слу-
чае вам не нужно читать класси-
ку, изучать сюжет, драматургию 
и стилистику текста, но особен-
но не стоит прислушиваться к 
советам опытных писателей. 
Вы — уже гений! Но, еще раз, я 
не врывался в литературный 
мир. Я писал рассказы, повести, 
а потом роман, который понра-
вился читателю. И это был не-
быстрый и непростой путь. Все, 
как у всех негениев. 

Кстати, о Достоевском. 
Спектакль по вашему рома-
ну откроет юбилейный сезон 
Новгородского театра драмы 
имени Достоевского. 

М И Х А И Л  Т У Р Б И Н :  У театра была 
идея сделать постановку совре-
менной прозы. Арт-директор 
Сергей Козлов в поисках ис-
точника перечитал новинки 
русской литературы и в рома-
не «Выше ноги от земли» на-
шел нужную ему драматургию. 
Я мало знаю о постановке, по-
тому что работа над ней только 
закипает. Но уверен в молодой и 
талантливой команде театра и 
всех приглашаю на премьеру.  

А К Ц Е Н Т

Мне кажется, стены больницы — 
идеальные декорации для книги, 
а врач — прекрасный действенный герой

Михаил Турбин: Если человеку что-то интересно, он вникнет в любую тему, а потом еще напишет о ней со страстью. 

— Трейлер смотрите на сайте
rg.ru/art/2616150

Героиня Виктории Исаковой решилась дать заблудшему сыну другую жизнь, потеряв его навсегда.

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

Н
О

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

О
Й

 В
Ы

Б
О

Р
Г

С
К

О
Г

О
 Ф

Е
С

Т
И

В
А

Л
Я

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

Н
О

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

О
Й

 В
Ы

Б
О

Р
Г

С
К

О
Г

О
 Ф

Е
С

Т
И

В
А

Л
Я

И
З

 С
Е

М
Е

Й
Е

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 М

И
Х

А
И

Л
А

 Т
У

Р
Б

И
Н

А

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ф

И
Л

Ь
К

И
Н

 /
П

Р
Е

Д
О

С
Т

А
В

Л
Е

Н
О

 Т
Е

А
Т

Р
О

М



8 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 августа 2023
пятница № 178 ( 9123 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ШАХМАТЫ Магнус Карлсен 
проиграл 18-летнему 
гроссмейстеру

Ход 
вундеркинда

Павел Зарудный

В Баку продолжаются поединки четвертого круга Куб-
ка мира ФИДЕ. Лучшие гроссмейстеры планеты прове-
ли поединки 1/16 финала в открытом турнире и 1/8 — в 
женском. 

В партии Бациашвили — Горячкина соперницы осто-
рожничали и свели игру к ничейному результату. Также 
миром завершились дуэли Иньяц — Шувалова, Цзюй Вэ-
ньцзюнь — Петц, Чжу Цзинэр — Тань Чжунъи, А. Музы-
чук — М. Музычук, Рёберс — Харика и Аулия — Салимова.

В единственной результативной встрече дня у жен-
щин Хотенашвили была сильнее Конеру.

У мужчин наш гроссмейстер Ян Непомнящий сы-
грал вничью с Нихалом Сарином из Индии. Партия, в 
которой Непомнящий играл белыми фигурами, завер-
шилась на 55-м ходу.

Также свои первые партии 1/16 финала вничью за-
вершили россияне Петр Свидлер и Андрей Есипенко, 
которые встречаются с азербайджанцем Ниджатом 
Абасовым и индийским шахматистом Доммараджу Гу-
кешем.

А вот первый номер мирового рейтинга и бывший 
чемпион мира норвежец Магнус Карлсен стал автором 
громкой сенсации, уступив черными фигурами 18-лет-
нему немцу Винсенту Каймеру.

Для «вундеркинда из Майнца», как называют 
Каймера, это была первая победа над Карлсеном в 
классических шахматах.

Отметим, что это была четвертая победа Каймера в 
Баку (в пяти играх), а успех над Магнусом он проком-
ментировал без эмоций:

— Успеху рад, но это была равная игра. Восполь-
зовался одной-единственной ошибкой соперника и 
благодаря этому довел дело до победы. А так, это была 
ничейная партия. И отмечу, что я был бы рад и такому 
развитию событий.  

ТЕННИС Даниил Медведев 
готов побеждать на своем 
любимом покрытии

В стиле 
хард корт

Анна Козина

Российский теннисист, чемпион US Open 2021 года, 
третья ракетка мира Даниил Медведев с победы 
стартовал на своем любимом хардовом покрытии.

На «Мастерсе» в канадском Торонто Медведев про-
вел первый матч после поражения на травяных кортах 
Уимблдона, где он в полуфинале без шансов уступил 
лидеру рейтинга, испанцу Карлосу Алькарасу. Причем 
отпуск и восстановление Даниила немного затянулись. 
Изначально наш теннисист планировал начать северо-
американскую серию турниров, которая предваряет 
Открытый чемпионат США, на хардовом «пятисотни-
ке» в Вашингтоне с 31 июля по 6 августа. 

Но немного поразмыслив, Даниил решил сняться с 
соревнований.

Первый круг в 
Торонто россиянин 
тоже пропускал — 
как второй сеяный. 
А во втором раунде 
встречался с 22-лет-
ним итальянцем, 
66-й ракеткой мира 
Маттео Арнальди. 
Игра завершилась 
со счетом 6:2, 7:5 в 
пользу Даниила. На-
помним, что в 2019 
году Медведев до-
брался на канадском «Мастерсе» до финала, а в 2021-м 
взял титул. 

— Я мог бы сыграть немного лучше во втором сете. 
С этого момента мне нужно только прибавлять во всех 
игровых компонентах. Летом в США всегда жарко, так 
что мне нужно некоторое время на адаптацию, — при-
водит слова Медведева официальный сайт ATP. — По 
ходу встречи я чувствовал себя великолепно. Хотя во 
втором сете все же уже устал, но это нормально. Два-
три матча в подобном темпе, и я привыкну. С нетерпе-
нием жду продолжения.

За выход в четвертьфинал Медведев бился с еще од-
ним итальянцем Лоренцо Музетти. Их матч завершил-
ся вчера поздно ночью. 

А вот седьмая ракетка мира Андрей Рублев, увы, не 
смог быстро приспособиться и проиграл уже на самом 
старте. Андрей уступил американцу Маккензи Макдо-
нальду (59-й в рейтинге ATP) со счетом 4:6, 3:6.

Между тем в женском турнире категории WTA-
1000 в Монреале 18-я ракетка мира Людмила Самсо-
нова без проблем вышла в третий круг, обыграв кита-
янку Чжэн Циньвэнь (24), — 6:3, 6:2.

В свою очередь, 14-я ракетка мира Дарья Касатки-
на выбила соотечественницу Анну Блинкову (34) — 6:2, 
7:5.  

БАСКЕТБОЛ Обновленная сборная России дважды обыграла Иран в Перми

Эффект омолаживания
Илья Соболев, 
«Российская газета», Пермь

С
борная России по баскет-
болу дважды обыграла 
команду Ирана в товари-

щеских матчах, прошедших в 
пермском дворце спорта «Мо-
лот», — 72:59 и 71:57.

 И з - з а  м е ж д у н а р о д н ы х 
санкций наша сборная лиши-
лась даже возможности побо-
роться за участие в финальной 
стадии чемпионата мира, стар-
тующей в Японии, Индонезии 
и Филиппинах 25 августа. А 
вот иранцы на первенство пла-

неты поедут. Так что встречи с 
иранской командой стали для 
россиян хорошей проверкой 
собственных сил. Главный тре-
нер сборной России Зоран Лу-
кич усилил эксперимент: если 
Иран привез в Пермь опти-
мальный состав, то у нас ак-
цент был сделан на молодежь. 
Средний возраст игроков рос-
сийской команды составил 
всего 23 года.

 Товарищеские матчи пока-
зали: у отечественного баскет-
бола неплохие резервы. А клу-
бы Единой лиги даже в услови-
ях санкций способны постав-

лять в национальную команду 
кадры приличного уровня.

 — На мой взгляд, очень хоро-
шая идея Российской федера-
ции баскетбола и тренера Луки-
ча обновить сборную, — конста-
тировал в разговоре с корре-
спондентом «РГ» президент 
Единой лиги Сергей Кущенко. —  
Молодые, быстрые ноги, работа 
в защите. Иранцы с этой скоро-
стью не могли справиться. Тем 
не менее сборная Ирана — очень 
опытная команда, она готовит-
ся к чемпионату мира и в каче-
стве спарринга нам очень подо-
шла. Санкции все равно рано 

или поздно пройдут, и мы будем 
к этому готовы. Молодежные 
проекты развиваются в клубах 
по-разному, но сейчас отноше-
ние меняется. «Локомотив-Ку-
бань» всем показал: вот, пожа-
луйста,  Андрей Мартюк, Алек-
сандр Щербенев. Щербенева 
вообще считаю MVP этих двух 
матчей. Саша настолько пони-
мает игру, по-взрослому ори-
ентируется, в очень хороших 
уже кондициях, хотя и не мак-
симальных. Пересмотр в клу-
бах молодежных проектов идет. 
Результат они дают уже совсем 
другой. Анализ будет прове-
ден через сезон. Сейчас при-
няли еще два российских клу-
ба. Дефицит российских игро-
ков налицо. Это сразу вскрыло 
проблемы. Мы с Федерацией в 
свое время пришли к выводу, 
что качественного резерва нет. 
И не надо говорить, что нашим 
не дают играть легионеры. Без 
легионеров мы такого баскет-
бола, как сегодня, не увидим. 
Задача Лиги ВТБ в нынешних 
условиях удержать качество 
баскетбола. Чтобы к нам при-
езжали игроки высокого уров-
ня. И нашим клубам пока это 
удается.

 Молодые кубанцы Мартюк 
и Щербенев действительно 
были среди главных действу-
ющих лиц в пермских матчах. 
Мартюк с 15 очками стал са-
мым результативным игро-
ком первой встречи, а Щербе-
нев с 12 баллами предопреде-
лил исход второй. Отрадно, что 
проявили себя не только те, от 
кого этого ждали. Например, 
три подряд «трехи» вышедше-
го со скамейки легкого фор-
варда «Самары» Максима Ба-
рашкова фактически сломили 
сопротивление иранцев во вто-
рой игре. Неплохо смотрелись 
капитан и разыгрывающий пи-
терского «Зенита» Тимофей 
Герасимов, тяжелый форвард 
ЦСКА Филипп Гафуров и мно-
гие другие.

 Впрочем, позитивные ито-
ги прошедших матчей не от-
меняют того факта, что этой 
сборной еще много над чем ра-
ботать.

 — Что для меня очевидно: 
соперник не наказывал нас, — 
сказал «РГ» президент Россий-
ской федерации баскетбола 
Андрей Кириленко. — Команда 
выше уровнем за такие момен-
ты, огрехи будет нас наказы-

вать. Сегодня было моментов 
десять, когда сборная Ирана 
могла вернуться в игру. И толь-
ко два момента она использо-
вала, немного нагнав нас в сче-
те. Если мы будем играть с ко-
мандами посильнее, а мы на 
это рассчитываем, нас будут 
наказывать. Но такой опыт нам 
и нужен. Чтоб ты мог попро-
бовать, посмотреть: ага, здесь 
нас накажут, надо исправлять-
ся. Так что получились два от-
личных спарринга с участни-
ком предстоящего чемпионата 
мира, архиполезные для нашей 
команды на сегодняшний день.

 Другая проблема, по мне-
нию Кириленко, недостаточ-
ная нацеленность российских 
игроков на кольцо.

 — Вот есть два форварда: 
Максим Квитковский и Михаил 
Беленицкий. Отличные игроки, 
на мой взгляд, но не смотрят на 
кольцо. Я на это смотрю, меня 
изнутри прямо распирает: ну 
вот же оно, забивай, не отдавай 
пас. А все остальное супер. Оба 
универсальные, мощные, идут 
под кольцо, забирают подбо-
ры. Но все-таки переигрывают. 
Мне кажется, это наш ментали-
тет такой. Мы привыкли играть 
в такой баскетбол. Я сам так иг-
рал на старте своей карьеры, 
когда твое первое движение — 
отдать пас. Но зачем его отда-
вать? Вот кольцо — забивай.

 И все же матчи с Ираном 
дали больше поводов для опти-
мизма. Было бы очень интерес-
но последить за этой молодой и 
дерзкой сборной России на чем-
пионате мира. Жаль, что пока 
это невозможно.  

ФУТБОЛ Московский клуб одолел в Кубке «Краснодар» со счетом 4:3, 
забив решающий мяч на 96-й минуте 

«Динамо» раскрутилось
Артур Нанян 

С
толичное «Динамо» 
одержало первую 
победу в Кубке Рос-
сии нового сезона, 
в драматичном мат-
че обыграв на своем 
поле «Краснодар» со 
счетом 4:3. У хозяев 
отличились дважды 

Вячеслав Грулев, по разу Дани-
ил Фомин с Арсеном Захаряном 
(на 96-й минуте), у гостей — Ни-
кита Кривцов, Кевин Ленини 
(Кабо-Верде) и колумбиец Джон 
Кордоба. 

Кто-то скажет, что столько 
забитых мячей — это здорово, 
красиво, зрелищно. Есть и те, 
кто в таких случаях указыва-
ет на низкий уровень футбола, 
плохие действия в защите, от-
сутствие тактики. Понять мож-
но как первых, так и вторых. Но 
одно надо сказать твердо: если 
динамовцы, как и краснодарцы, 
хотят биться на равных за чем-
пионство с теми же «Зенитом» 
и «Спартаком», им срочно нуж-
но решать вопросы с обороной.

Помнится, когда нынеш-
ний главный тренер «бело-го-
лубых» чех Марцел Личка воз-
главлял «Оренбург», он неодно-
кратно повторял: для него счет 
5:4 лучше, чем 1:0. Той же фи-
лософии он придерживается и 
в московском клубе. Однако от 
его бывшей команды никто осо-
бо и не ждал чего-то грандиоз-
ного, в то время как у «Дина-
мо» совсем иные задачи. Хоро-
шо это или не очень, но Личка 
не собирается ничего менять. 
Вот и после встречи с «Красно-
даром» Марцел заявил следу-
ющее: «Видимо, нам надо за-
бивать минимум четыре мяча 
и надеяться, что соперники не 
смогут отличиться больше. Бо-
лельщикам такой футбол нра-
вится — это здорово», — отметил 
Личка.

Более категоричен был ру-
левой «Краснодара» серб Вла-
димир Ивич. «Интересная игра 
для болельщиков, журнали-
стов, нейтральных зрителей, 
но не для меня. Четыре гола в 
наши ворота — перебор. План 
был просто выйти на поле и по-
бедить. Проблемы начались 
после первого гола «Динамо», 
причем после нашей ошибки. 
То же самое было со вторым мя-
чом. Потом мы воспряли духом, 
однако добиться желаемого ре-
зультата не удалось. Жаль», — 
резюмировал Ивич.

Что касается турнирной та-
блицы, то лидирует в группе 
«D» московский «Спартак», 
набравший шесть очков. Да-
лее идут динамовцы (три очка), 
«Пари НН» (два балла) и «Крас-
нодар» (ноль).

Своим мнением о перспек-
тивах «Динамо» и матче против 
краснодарцев с «РГ» поделился 
бывший форвард «бело-голу-
бых» и сборной России Дмит-
рий Булыкин.

Какие эмоции после такой 
игры?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Только положи-
тельные — «Динамо» выиграло, 
зрители увидели яркий, атаку-
ющий футбол. Что может быть 
лучше?

Да, было много голов, но и во-
пиющих ошибок в обороне. 
Разве это не говорит о том, 
что у ведущих команд есть 
проблемы в защите?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Ошибки есть, 
но они являются следствием 
того, что в Кубке, особенно в 
групповой стадии, не так силь-
но давит результат. Все игра-
ют в атаку, стараются забить 
как можно больше. Отсюда и 
такие матчи, как «Динамо» — 
«Краснодар» или «Спартак» 
— «Пари НН». Лично мне все 
понравилось, как и болель-
щикам.

«Бело-голубые» при Лич-
ке ярко играют в атаке, но и 
очень много пропускают. Как 
решить вопрос с обороной?

Д М И Т Р И Й  Б У Л Ы К И Н :  Вам лучше 
спросить у Лички. Он ведь изна-
чально говорил, что будет ста-
вить атакующую игру. У него и в 
«Оренбурге» все было пример-
но так же. С другой стороны, тя-
жело бороться за самые высо-
кие места, когда так много про-
пускаешь. Не знаю, возможно, 
дело в слабом уровне ряда игро-
ков, хотя такая проблема есть не 
только у «Динамо», но и у мно-
гих других команд. Может, не 
сыгрались еще. Однако что-то 
надо делать, чтобы и у футболи-
стов атаки нагрузки было чуть 
меньше. Непросто забивать в 
каждом матче по 3—4 мяча, что-
бы победить. Если динамовцы 
будут меньше пропускать, то и 
нападающим станет легче.

Нынешнее «Динамо» сильно 
отличается от той команды, 
которая была при сербе Сла-
више Йокановиче?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Различия есть, 
прежде всего в физическом со-
стоянии. Ребята прибавляют в 
нужный момент, и в концовках 
дожимают соперника. Так было 
с «Зенитом», теперь с «Красно-
даром». Нравится характер ко-
манды. Много работы впереди, 
особенно в защите, но у Лички 
может получиться.

Тюкавин — лучший форвард 
России прямо сейчас?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Один из лучших 
— это точно. Тюкавин забивает, 
причем в ворота сильных ко-
манд, он не боится, обостряет. 
Если будет и дальше прогресси-
ровать, то может выиграть гон-
ку бомбардиров Премьер-лиги. 
Все в его руках.

Премьер-лига
Уже сегодня матчем «Урал» 

— «Спартак» в Екатеринбурге 
стартует программа четвер-
того тура чемпионата страны. 
Пожалуй, именно эту встречу 
можно назвать центральной 
на выходных в Премьер-лиге: 
«шмели» здорово начали се-

зон, а «красно-белые» выигра-
ли все пять встреч во всех тур-
нирах.

Интересно будет понаблю-
дать также за противостоя-
ниями «Локомотива» с «Кры-
льями Советов» и ЦСКА с 
«Сочи». «Железнодорожни-
кам» надо реабилитироваться 
после крупного поражения от 
армейцев (1:4). Но соперник у 
«красно-зеленых» — крайне не-
прост. Самарцы неплохо нача-
ли сезон, набрав семь очков в 
трех матчах. Так что «Крылыш-
ки» наверняка доставят нема-

ло проблем москвичам. На-
помним ситуацию в верхней 
части таблицы РПЛ: «Спар-
так», «Краснодар» (по девять 
очков), «Крылья Советов», 
«Урал» (по семь очков), ЦСКА 
(шесть), «Динамо», «Зенит», 
«Локомотив», «Ростов» (по 
четыре балла).  

Матч «Динамо» с «Краснодаром» 
был одним из самых боевых и ярких 
на старте российского сезона.

Наши баскетболисты получили отличную игровую практику в поединках с командой Ирана.

А К Ц Е Н Т

«Бело-голубые» выиграли второй матч 
подряд, хотя действия команды в обо-
роне вызывают все больше вопросов

А К Ц Е Н Т

Андрей Кириленко: Получились два 
отличных спарринга с участником 
предстоящего чемпионата мира, архи-
полезные для нашей команды

После небольшого отпуска и восстановления Медведев вернулся 
на корт в отличной форме.

— За матчами Кубка России по 
футболу следите на сайте
rg.ru/sujet/6800
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В 2019 году 
Даниил Медведев 
пробился 
в Торонто в финал, 
а в 2021-м 
взял титул

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 августа, пятница, 
«Матч Премьер»
17.55. «Урал» —- «Спартак». Пря-

мая трансляция.

12 августа, суббота, 
«Матч ТВ»
17.15. «Оренбург» —- «Краснодар». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
14.55. «Локомотив» —- «Крылья 

Советов». Прямая трансляция.

19.55. «Ростов» —- «Рубин». Пря-

мая трансляция.

13 августа, воскресенье, 
«Матч ТВ»
19.55. ЦСКА —– «Сочи». Прямая 

трансляция.

«Матч Премьер»
14.55. «Динамо» —- «Балтика». 

Прямая трансляция.

17.00. «Зенит» —- «Факел». Прямая 

трансляция.

14 августа, понедельник, 
«Матч Премьер»
19.30. «Пари НН» —- «Ахмат». Пря-

мая трансляция. 

Кстати

Наша Вера Звонарева и немка Лаура Зигемунд, которые на 

прошлой неделе завоевали парный титул в Вашингтоне, гото-

вы снова бороться за победу. В первом раунде Монреаля 

они в двух сетах обыграли Маяр Шериф из Египта и Слоан 

Стивенс из США — 6:2, 6:1. Следующими соперницами Зво-

наревой и Зигемунд будут японки Суко Аояма и Эна Сибаха-

ра, которые посеяны на турнире под седьмым номером.
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